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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Жас Алаш 
Дата: 19.10.2019 
Ссылки:https://zhasalash.kz/article/5212-nur-sultanda-otbasyndaghy-
alimdgettikke-qarsy-mitingi-otti 
 

Нұр-Сұлтанда отбасындағы әлімжеттікке қарсы митингі өтті 
 
19 қазанда Нұр-Сұлтанда "Жерұйық" саябағында отбасындағы 
әлімжеттікке қарсы рұқсат етілген митингі өтті. Белсенділер шараға осы 
айда Нұр-Сұлтанда болған қайғылы оқиға түрткі болғанын айтты. Бұған 
дейін жергілікті ақпарат құралдары отбасындағы жанжалдан кейін 
ашуға булыққан бір ер адамның әйелін өртеп жібергенін жазған. 
Денесінің 75 пайызын күйік шалған 38 жастағы әйелді ауруханаға 
жеткізген. Дәрігерлер оның жағдайын ауыр деп бағалайды. 
 
Митингіге қатысушылар бұл істі және отбасындағы әлімжеттікке 
қатысты өзге де істерді әділ тергеу қажеттігін айтты. Көпшілікті 
отбасындағы күш қолдану әрекеттерін жасырмай, полицияға айтуға 
үндеді. Дағдарыс орталықтарының көмегіне жүгінуге болатынын да 
жеткізді. 
 
Бұған дейін Human Rights Watch (HRW) Адам құқығын қорғау ұйымы 
мәлімдеме жасап, Қазақстанда әлімжеттік көрген әйелдердің заңмен 
қорғалмағанын, олардың әділ сотқа қол жеткізуіне мүмкіндігі аз екенін 
айтқан. Ұйым Нұр-Сұлтанның халықаралық әріптестері АҚШ пен 
Еуроодақты Қазақстан билігіне отбасындағы әлімжеттік үшін 
қылмыстық жауапкершілікке тарту мәселесі бойынша ықпал етуге 
шақырды. 
 
2017 жылы Қазақстан билігі "Сабау" және "Денсаулыққа жеңіл дәрежеде 
зақым келтіру" баптарын Қылмыстық кодекстен Әкімшілік кодекске 
ауыстырған. Бұл түзетулерге дейін отбасындағы әлімжеттік оқиғалары 
қылмыс ретінде қаралған. Кінәлілер 226 900 теңге мен 453 800 теңге 
аралығында айыппұл төледі немесе екі айға дейін қамалды. 2017 
жылдың шілде айынан бастап, айыппұл көлемі бірнеше есе азайды, 
қамалу мерзімі де 20 күнге дейін қысқарды. HRW мәлімдемесінде 
Қазақстан заңнамасы іс жүзінде зәбір көрсетушілерге "ақша төлеп, күш 
көрсетуге құқық береді" деп жазған. Жәбірленушілер арасында 
сауалнама өткізген құқық қорғаушылар бұл айыппұлдың отбасы 
бюджетінен төленетінін, соның салдарынан тұтас отбасы зардап 
шегетінін айтқан. 
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Құрамында 16 үкіметтік емес ұйымы бар "Дағдарыс орталықтарының 
одағы" ұйымы дерегінше, жыл сайын Қазақстанда отбасындағы 
әлімжеттіктің салдарынан жүздеген әйел көз жұмады. Әрбір сегіз 
отбасының бірінде әлімжеттік кездеседі. Ресми дерек бойынша, 2017 
жылы Қазақстанда 18 бен 75 жас аралығындағы әйелдердің 17 пайызы 
күйеуінен не бұрынғы күйеуінен таяқ жеген не жыныстық зорлық-
зомбылыққа ұшыраған. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 19.10.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/t-rkistanda-la-atty-rpa-zhobasyny-
al-ash-y-kezdesui-tti/ 
 
Түркістанда «Ұлағатты ұрпақ» жобасының алғашқы кездесуі өтті 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Түркістандағы облыстық жастар ресурстық 
орталығында "Ұлағатты ұрпақ" жобасы аясында республикалық "Айқын" 
газетінің бас редакторы Нұрмұхамед Байғараевпен кездесу өтті, деп 
хабарлады Түркістан облысы әкімінің баспасөз қызметі. 
 
Түркістан облыстық қоғамдық даму басқармасы ұйымдастырған 
кездесуде Қ.А.Ясауи атындағы ХҚТУ-дың журналистика бөлімінің 
студенттері мен түркістандық жастар спикерге сұрақтарын қойып, пікір 
алмасты. 
 
Ел Президенті Қасым-Жомарт Тоқаевтың "Сындарлы қоғамдық диалог 
– Қазақстанның тұрақтылығы мен өркендеуінің негізі" атты Қазақстан 
халқына арналған Жолдауында айтылған жастарды отаншылдыққа 
тәрбиелеу, саяси сананы жаңғырту, қоғамдық диалог орнату 
мәселелері қозғалды. Осыған орай, облыс әкімі Өмірзақ Шөкеев өңірде 
диалогтық алаңдар ашу жөнінде тапсырма берген болатын. Жаңа жоба 
осы тапсырманы орындау бағытында қолға алынып отыр. 
 
Кездесуде Нұрмұхамед Байғараев Түркістан қаласындағы қарқынды 
құрылыс пен маңызды өзгерістер тұрғындардың санасына оң әсер 
ететінін айтты. 
 
"Кезінде елордамызда құрылыс қарқынды жүргенін білеміз. Бүгін 
Түркістандағы жұмыстарды көріп, елорданың сол бір кезеңімен 
ұқсастықты аңғарғандай болдым. Әрине, Түркістанның тарихи 
маңызы ерекше. Дегенмен, бірнеше жыл бұрын орталықтан алыс, 
аймақтық қалалардың бірі еді. Ал қазір облыс орталығы ретінде дами 
бастады. Республиканың назары сіздерге ауып тұр.  Енді осы 
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шаһардағы тұрғындардың менталитеті, ойлау жүйесі өзгереді. Ол 
бірден байқалмауы мүмкін, бірақ, ел өзгерісті сезінеді. Бұл ретте 
өздеріңіздей жастарға сенім артылады. Сіздер университеттегі 
біліммен шектеліп қалмай, қосымша ізденіп, білімді тереңдету 
арқылы ғана  биік шыңды бағындыра аласыздар", – деген ол жаңа 
медианың дамуы, газетті оқылымды ету, шетел мен Қазақстандағы 
БАҚ саласындағы үрдістер туралы ой қозғады.  
 
Қоғамға экономика, қаржы саласы, заң және саясат тақырыптарында 
сараптамалық мақалалар қажет екенін айтты. Еркін сұхбат әрі пікір 
алмасу форматында өткен кездесуде түркістандық журналистер мен 
жалынды жастар белсенділік таныта білді. 
 
Алдағы уақытта "Ұлағатты ұрпақ" жобасы аясындағы кездесулер 
облыстың аудан, қалаларындағы білім ұяларында тұрақты түрде өтіп 
тұрады. Жобаға қоғам қайраткерлері, депутаттар, зиялы қауым өкілдері, 
өнер және спорт саңлақтары, өнертапқыштар мен кәсіпкерлер, ақын-
жазушылар, тарихшылар мен мәдениеттанушылар, атқарушы билік пен 
құқық қорғау саласының өкілдері жоғары сынып оқушыларымен және 
студенттермен кездесу өткізеді.  Олар өз саласындағы тәжірибелерімен 
бөлісіп, жастардың талап-тілектерін тыңдайды деп жоспарланған. 
 
 
Zakon.kz       
Дата: 19.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/molodoy-predprinimatel-rasskazal-ob-
imidzhevom-proekte-prezidentu-rk_a3490755 
 

Форум волонтеров пройдет в Алматы 
 
В преддверии Года волонтеров общественный фонд "Лига 

волонтеров Казахстана" проведет масштабный форум волонтеров 
"Volume Up", сообщает Zakon.kz. 

 
На мероприятии наградят лучших волонтеров города Алматы и 

презентуют сайт республиканского молодежного движения. 
 
Участие в мероприятии примут учащиеся ВУЗов, ССУЗов и школ 

города вместе с родителями, работодатели, известные артисты и 
основатели волонтерских организаций. Работодатели предоставят 
рабочие места для активистов, занимающихся добровольческой 
деятельностью, а родители добровольцев выступят с торжественной 
речью. Также будет презентован магазин волонтерской одежды. А 
почетным гостем мероприятия станет Али Окапов. 
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Форум пройдет 20 октября во Дворце студентов Казахского 

национального университета имени Аль-Фараби. 
 
 
24.kz   
Дата: 20.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/348769-sobstvennye-it-proekty-
predstavili-yunye-izobretateli-na-forume-v-ust-kamenogorske 
 

Собственные IT-проекты представили юные изобретатели на 
форуме в Усть-Каменогорске 

 
Цифровые помощники, дополненная реальность, улучшенные и более 
безопасные самолеты. В Усть-Каменогорске студенты и школьники 
представили на региональном форуме собственные IT-проекты, 
сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
Молодежь области предлагает как новые разработки, так и 
усовершенствованные способы решения существующих проблем. 
 
IT-технологии - неотъемлемая часть современной жизни. Участники 
регионального форума в областном центре это точно знают. И не 
желают оставаться в стороне. Каждый из представленных здесь 
проектов – уже победитель нескольких конкурсов. 
 
Наталья Денисова, Директор Департмаента Информационных 
Технологий ВКГТУ: 
 
- На этом мероприятии зарегистрировалось 11 проектов. 
Участвуют молодые люди от 16 до 29 лет. То есть могут принять 
участие как школьники, так и студенты колледжей и 
университетов. Я думаю, что это мероприятие повлияет на 
развитие IT-сферы в нашем регионе. 
 
Цели у юных изобретателей – масштабные. Данияра Рахимбердина, к 
примеру, можно назвать начинающим аэроинженером. Он разработал 
более безопасную модель пассажирского самолета. И уже выиграл 
поездку в Англию на конкурсе крупного авиаперевозчика. Подросток 
предлагает использовать независимую работу электрической системы 
и турбовентиляторного двигателя при неполадках. 
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- Например, при неисправности двигателя или нехватке топлива 
пилот всегда имеет возможность посадить самолет на одной из 
систем. 
 
Девятиклассник Руслан Токаев предложил на суд жюри и зрителей 
собственную систему оповещения при наводнениях. Мальчик сам 
живет неподалеку от Усть-Каменогорской ГЭС. В отличие от аналогов 
его устройство стоит всего 120 тысяч тенге. 
 
Руслан Токаев, ученик школы-лицея для детей, одаренных в 
области математики, физики и информатики: 
 
- В мире существует множество универсальных систем, которые 
служат для оповещения населения, которые стоят от одного до 
нескольких миллионов. Мой проект имеет следующие 
особенности. Работа прибора не зависит от времени года, 
устройство может быть установлено на любом водоеме и 
работать под напряжением 12 вольт. 
 
Все проекты легко применять на практике, отмечают специалисты. Вот 
робот-помощник Медины Кабылхановой. На одной зарядке он моет 
полы целых 5 часов подряд. А высвободившееся время можно 
посвятить компьютерным играм. Таким, как у Алишера Маулетова из 
Семея. Школьник вместе с руководителем разработал игру «Тенге 
алу». 
 
Шынар Баяхметова, руководитель проекта: 
 
- Наши дети постоянно играют в зарубежные игры, такие как 
«Майнкрафт», «Контрстрайк» и другие. Но почему бы миру не 
узнать о наших национальных играх? «Тенге алу» в компьютерной 
версии помогает изучать казахские традиции, кюи. Теперь мы 
приступаем к выпуску мобильного приложения. И уже выиграли 
на это 1 миллион тенге от акима области. 
 
Представили участники на форуме и 3D-принтер из сподручных 
материалов, такой же квадрокоптер. А студенты предлагают 
использовать дополненную реальность для обучения новым 
технологиям. Лучшие проекты теперь отправятся покорять 
республиканские конкурсы. 
 
Авторы: Анель Есенбердина, Аслан Тулепов 
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http://eljastary.kz 
Дата: 20.10.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/2501 
 

Турнир по вольной борьбе 
 
19 октября состоялось открытое первенство по вольной борьбе среди 
юношей 2006-2007 г.р., занимающихся при спортивных секциях 
Досуговых центров города Алматы. Турнир, организованный 
Государственный фондом развития молодежной политики города 
Алматы проводится в рамках Года молодежи и призывает подростков к 
здоровому и спортивному образу жизни, а также популяризации 
данного вида спорта среди молодежи. 
      
Значимое для молодых спортсменов событие прошло в спортивном 
комплексе «Halyk Arena», где собралось очень много юных борцов, это 
около 150 ребят, желающих показать свое спортивное мастерство и 
навыки. К соревнованиям допускались только имеющие подготовку 
борцы, которые состязались в 11 весовых категориях. По итогам 
турнира, состоялась церемония награждения. Участников, занявших 1, 
2, 3 места в каждой весовой категории, наградили медалями и 
грамотами соответствующих степеней. 
 
 
24.kz   
Дата: 20.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/348775-a-t-bede-eriktiler-
rbir-a-ashty-z-am-oryna-aldy 
 

Ақтөбеде еріктілер әрбір ағашты өз қамқорына алды 
 
Ақтөбені жасыл желекпен көмкеруді еріктілер қолға алған. Белсенді 
жастар шаһардың экологиялық ахуалын оңалтуға үлес қосамыз дейді. 
 
Олардың айтуынша, соңғы жылдары құрылысшылар жүздеген тал-
теректі қиратқан. Осыған орай биылдан бастап белсенді жастар әрбір 
ағашты қамқорлығына алып, заңсыз кесілуіне тосқауыл қойған. Бұған 
дейін тақырға айналған аудандарға көшеттер отырғызуға кірісіпті. 
Бірнеше күн ішінде 150-ден астам ағаш егілді. Талдардың емен, үйеңкі, 
шаған, мойыл, терек пен қараған түрлері жеткізілген. Еріктілер бұрын 
соңды Ақтөбе өңірінде болмаған павловния ағашын да отырғызуды жөн 
көріпті. Тұқымы Түркіменстаннан алдырылған бұл өсімдік санаулы жыл 
ішінде жайқалып, тез өседі. Егер жергілікті ауа райына жерсініп кетсе, 
алдағы уақытта жаппай отырғызымыз деп отыр.  
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Евгений Лазарчук, «Ақтөбе, терең тыныс ал» еріктілер бірлестігінің 
ұйымдастырушысы: 
 
- Жасыл желек көп болса ылғал ұзаққа дейін сақталады. Қапырық 
ыстық та бола бермейді. Ұйытқыған желді де тоқтатады. Қазір жаз 
мезлігінде жел көтерілсе топырақтан көзіңді ашу мүмкін. 
 
 
Tengri News 
Дата: 20.10.2019 
Ссылки:https://kaz.tengrinews.kz/events/oskemende-16-jastagyi-
jasosprm-jetnsh-kabattan-kulap-kett-301944/ 
 

Өскеменде 16 жастағы жасөспірім жетінші қабаттан құлап кетті 
 
Өскеменде 16 жастағы қыз бала жетінші қабаттан құлап көз жұмды, - 
деп хабарлайды Алтайньюс тілшісі. 
 
Қайғылы оқиға кеше, қаланың Стрелка ауданында болды. 
Жасөспірімнің қаза болу дерегіне қатысты ҚР Қылмыстық кодексінің 
105-бабы 3-бөлімі бойынша сотқа дейінгі тергеу жүргізіліп жатыр. 
 
"Алдын ала болжам бойынша, қыз өз-өзіне қол жұмсаған. Тергеу 
шаралары жалғасып жатыр, сараптама тағайындалды", - деп мәлімдеді 
ШҚО полиция департаментінің баспасөз қызметі. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 20.10.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/studentterge-bir-tereze-a-idasy-
boyynsha-yzmet-k-rsetiledi/ 
 
Студенттерге «бір терезе» қағидасы бойынша қызмет көрсетіледі 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Қазақ ұлттық қыздар педагогикалық 
университетінде "бір терезе" қағидасымен жұмыс істейтін студенттерге 
қызмет көрсету орталығы ашылды. 
 
Бұл "Азаматтарға арналған үкімет" мемлекеттік корпорациясының 
Алматы қаласы бойынша филиалы мен Қыздар университеті 
арасындағы өзара ынтымақтастық меморандумы аясында іске 
асырылып отыр. 
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Орталықты филиал директоры Ғалым Қарқынбаев пен университеттің 
оқу және оқу-әдістемелік жұмыстар жөніндегі проректоры Еркін 
Жұманқұлова салтанатты түрде ашты. 
 
Алдағы уақытта аталған орталықта оқу орнының студенттері "бір 
терезе" қағидасы бойынша бірнеше мемлекеттік қызметті пайдалануға 
мүмкіндік алады. Мұндағы қызмет жүйесі толығымен 
автоматтандырылған. Студенттер уақытын үнемдеп қана қоймай, 
мамандардан қажетті кеңестер алуға да қол жеткізбек. 
 
Сонымен қатар екі жақты тиімді ынтымақтастық келісім бойынша 
білімгерлер мен қызметкерлер тәжірибе алмасудан басқа өзге де 
мемлекеттік қызметтерді онлайн алу мүмкіндіктері туралы дәрістер мен 
семинарларға қатысуға мүмкіндік алады. Тараптар кадрларды қайта 
даярлауды да жүзеге асыруға ниетті. 
 
"Цифрлық болашаққа қарай қадам басу бүгін үлкен маңызға ие. Осы 
тарапта еліміз бойынша ауқымды жұмыстар жүргізілуде. Меморандум 
аясында іске асқан бүгінгі шараны цифрлық болашақты шынайы етуге 
жасалған тағы бір нақты қадам ретінде қарастырамыз. Алдағы уақытта 
мемлекеттік қызметтерді онлайн алудың жаңа мүмкіндіктері туралы 
білім алғаннан кейін студенттер немесе оқытушылар мемлекеттік 
мекемелерге барып, уақыттарын жоғалпайтындығына сенімдімін", – 
дейді Ғалым Қарқынбаев. 
 
Осы орайда айта кетейік, бүгінде "Азаматтарға арналған үкімет" 
мемлекеттік корпорациясы еліміздегі 12 жоғары оқу орнымен әріптестік 
орнатқан. 
 
 
24.kz   
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/348921-bolee-1500-volonterov-
sobral-masshtabnyj-forum-volume-up 
 

Более 1500 волонтеров собрал масштабный форум Volume Up 
 
В Алматы наградили самую отзывчивую казахстанскую молодежь. 
Масштабный форум Volume Up собрал больше полутора тысяч 
волонтеров. 
 
Участники обменялись опытом и обсудили наиболее интересные 
проекты в восьми социальных сферах. Таким образом юные 
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альтруисты пытаются привлечь как можно больше неравнодушных 
людей к волонтерским инициативам. 
 
В целом в южной столице насчитывается более 5 тысяч добровольцев. 
Кроме того, на форуме был презентован сайт имиджевой волонтерской 
одежды. Это поможет, уверены организаторы, превратить 
большинство разовых добрых дел в стабильную помощь 
нуждающимся. 
 
Айсулу Ерниязова, председатель Лиги волонтеров: 
 
- Мы понимаем, что волонтерство в нашей стране немного 
хаотично, немного событийно. Мы постарались в нашей 
организации отстроить системное волонтерство. На системной 
основе в течение всего года помогать нашим жителям города 
Алматы. Волонтерство – это большой социальный лифт. И 
сегодня мы хотели это продемонстрировать. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4991170-detskie-doma-budut-
transformirovany-v.html 
 

Детские дома будут трансформированы в центры поддержки 
детей 

 
На особом контроле Министерства образования и науки РК 
находятся вопросы защиты прав детей. Стоит отметить, что для 
обеспечения конституционных прав 6 млн детей республики 
создаются равные возможности и условия. Об этом министр 
образования и науки РК А.Аймагамбетов заявил на 
правительственном часе, сообщает Zakon.kz. 
 
Глава ведомства подчеркнул, что активизирована работа по снижению 
социального сиротства и количество воспитанников детских домов 
уменьшилось на 31%. 
 
Согласно информации министерства, бесплатным школьным питанием 
обеспечены 96,9% отдельных категорий обучающихся. Для реализации 
права на доступ к образованию для 99,7% школьников, проживающих в 
отдаленных населенных пунктах, организован подвоз. 
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Стоит особо отметить, что на сегодняшний день сократилось 
количество детских домов с 140 до 107 единиц. Также происходит их 
трансформация в центры поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Для обеспечения прозрачности процесса 
передачи детей в семьи с 2016 года функционируют республиканский 
банк данных детей-сирот. 
 
Вместе с тем сохраняют свою остроту и требуют решения проблемы, 
связанные с созданием комфортной и доброжелательной для жизни 
детей среды. В этой связи, в МОН РК планируют принять такие меры, 
как 100% оснащение к 2020 году детских садов и школ камерами 
видеонаблюдения; передачу отдельных госфункций некоммерческим и 
НПО; увеличение штатной численности специалистов в сфере защиты 
прав детей и внедрение Индекса благополучия ребенка. 
 
 
ZonaKZ 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://zonakz.net/2019/10/21/u-studentov-kolledzhej-
kazaxstana-poyavilas-vozmozhnost-polucheniya-trex-kvalifikacij/ 
 

У студентов колледжей Казахстана появилась возможность 
получения трех квалификаций 

 
Нур-Султан.21 октября. КазТАГ – Владимир Радионов. У студентов 
колледжей Казахстана появилась возможность получения до трех 
родственных квалификаций в рамках одного периода обучения, с 
возможностью выхода на рынок труда после получения каждой 
квалификаций, сообщает пресс-служба министерства образования и 
науки РК. 
 
«Для повышения качества подготовки кадров в области технического и 
профессионального образования (ТиПО) на основе международных 
требований, в том числе WorldSkills, разработаны удобные для 
студента и для рынка труда модульно-компетентностные программы. 
Теперь у студентов колледжей появилась возможность получения до 
трех родственных квалификаций в рамках одного периода обучения, с 
возможностью выхода на рынок труда после получения каждой 
квалификаций. В рамках реализации проекта «Бесплатное ТиПО для 
всех» ежегодно выделяется госзаказ на 98 тыс. мест, в том числе 21 
тыс. мест из республиканского бюджета», — сказал министр 
образования и науки Асхат Аймагамбетов в мажилисе в понедельник 
на правительственном часе о предварительных итогах реализации 
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государственной программы развития образования и науки РК на 2016-
2019 годы. 
 
Также он сообщил, что большую поддержку ТиПО окажет проект «Жас 
Маман», в рамках которого на базе 180 колледжей и 20 вузов за три 
года будет подготовлено свыше 200 тыс. специалистов по новым 
стандартам, повысят квалификацию более 15 тыс. преподавателей. 
 
Напомним, две недели назад проект «Жас Маман» вызвал критику 
мажилисменов. Выяснилось, что его реализация оказалась под 
вопросом, так как МОН не сумел вовремя разработать нормативные 
документы. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:http://ru.egemen.kz/article/211518-bolee-340-tysyach-
mnogodetnykh-semey-budut-poluchat-novoe-gosposobie-s-1-yanvary 
 

Более 340 тысяч многодетных семей будут получать новое 
госпособие с 1 января 2020 года 

 
По прогнозам специалистов Министерства труда и социальной защиты 
населения РК, на выплату государственного пособия по многодетности 
смогут претендовать 340,3 тысячи семей, в которых 4 и более детей. 
Необходимо учитывать, что к моменту введения этого пособия 
количество его получателей может возрасти ввиду увеличения числа 
многодетных семей в Казахстане. 
 
Введение данного госпособия является одним из трех основных 
направлений поддержки малообеспеченных и многодетных семей, 
предусмотренных в новых механизмах оказания адресной социальной 
помощи (далее – АСП), разработанных Министерством труда и 
социальной защиты населения по поручению Главы государства, 
озвученному в Послании народу Казахстана от 2 сентября. В 
ближайшее время МТСЗН планирует внести соответствующий 
законопроект на рассмотрение Парламента РК. 
 
Вышеуказанное госпособие планируется выплачивать всем 
многодетным семьям, имеющим 4 и более несовершеннолетних детей 
или студентов очной формы обучения в возрасте до 23 лет, вне 
зависимости от их дохода. Размеры госпособия будут 
дифференцированные в зависимости от количества детей. Так, семьи 
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с 4-мя детьми будут получать 42 500 тенге, с 5-ю детьми – 53 125 тенге, 
с 6-ю детьми – 63 750 тенге, с 7-ю и более детьми – 74 375 тенге. 
 
В среднем размер пособия будет составлять 10-11 тыс. тенге на 
каждого ребенка, что в 4-7 раз больше аналогичных пособий, 
назначение которых было прекращено с 2018 года. 
 
Стоит отметить, что в Казахстане на сегодняшний день насчитывается 
3151 семья, имеющая более 7 детей. Многодетным матерям, 
награжденным подвесками «Алтын алқа», «Күміс алқа» или 
получившим ранее звание «Мать-героиня» и награжденным орденом 
«Материнская слава», выплачиваются отдельный вид госпособия, 
средний размер которого составляет 16 160 тенге. По состоянию на 1 
октября текущего года его получают почти 235 тысяч человек. Выплата 
этого госпособия сохраняется. 
 
Напомним, 7 октября на заседании Правительства РК Министр труда и 
социальной защиты Биржан Нурымбетов презентовал новые 
механизмы оказания АСП, которые планируется внедрить в Казахстане 
с 1 января 2020 года. 
 
«Основной принцип – государство будет помогать тем, кто 
действительно нуждается в помощи, в первую очередь детям и 
многодетным семьям! Трудоспособные граждане должны работать, 
государство поможет в трудоустройстве или занятии малым бизнесом. 
Государственная помощь будет включать в себя: поддержку 
многодетных семей, адресную социальную помощь малообеспеченным 
семьям, гарантированный социальный пакет для детей из 
малообеспеченных семей», – сообщил Биржан Нурымбетов. 
 
АСП будет выплачиваться малообеспеченным семьям, в том числе и 
многодетным. Пороговый критерий для назначения в 70% от ПМ 
остается. Если трудоспособные члены семьи отказываются от 
предложенной работы и мер содействия занятости, то выплата АСП 
будет прекращаться не только им, но и всей семье. 
 
Для детей из малообеспеченных семей предлагается внедрить 
гарантированный социальный пакет. Детей в возрасте от 1 года до 6 
лет обеспечат продуктовыми наборами и гигиеническими 
принадлежностями, в возрасте от 6 до 18 лет – горячим питанием в 
школах, учебными принадлежностями и школьной одеждой, также им 
будут возмещаться расходы на проезд до школы. Медицинская 
помощь, в том числе стоматологическая, детям до 18 лет будет 
предоставляться в рамках гарантированного объема бесплатной 
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медицинской помощи и обязательного социального медицинского 
страхования. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1823185-45-tys-molodyh-specialistov-
trudoustroeno-v-nur-sultane-v-2019-godu.html 
 

4,5 тыс. молодых специалистов трудоустроено в Нур-Султане в 
2019 году 

 
Свыше двух тысяч вакантных мест для молодых специалистов 
представлено на сегодняшний день в центре занятости населения 
города Нур-Султан. Среди наиболее востребованных оказались 
такие профессии, как: банковский служащий, бухгалтер, юрист, 
специалист по ЧС, учителя и медицинские работники. 
 
2019 год был объявлен Годом молодежи, в этой связи, центром 
занятости населения акимата города Нур-Султан реализуется ряд 
мероприятий. Особое внимание уделено проблеме трудоустройства 
молодежи. На сегодняшний день успешно реализуется 
государственная программа развития продуктивной занятости и 
массового предпринимательства на 2017-2021 годы «Еңбек». 
 
«Программа ориентирована на создание эффективной системы 
получения востребованных на рынке труда профессиональных 
навыков и квалификаций, развитие массового 
предпринимательства, создание эффективной модели трудового 
посредничества, включая поддержку социально уязвимых групп 
населения», - рассказали в центре занятости населения акимата 
города Нур-Султан. 
 
Реализация программы осуществляется по трем направлениям. Одно 
из них – обеспечение участников техническим и профессиональным 
образованием и краткосрочным профессиональным обучением. В 
рамках данного направления 154 человека из числа молодежи были 
обучены по востребованным на рынке труда профессиям и навыкам. 
Молодежь, которая проходит краткосрочное профессиональное 
обучение, обеспечивается государственной поддержкой по оплате 
обучения, стипендией в размере 16 759 тенге ежемесячно. 
 
Следующее направление – развитие массового предпринимательства. 
Центр занятости реализует программу по государственным грантам на 
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реализацию новых бизнес идей и оказывает консультацию по 
микрокредитованию. С начала года 354 участникам программы «Жас 
кәсіпкер», предоставлен государственный грант на реализацию новых 
бизнес идей. Для молодежи грант предоставляется до 200 МРП. 
 
«Следующее направление программы – это развитие рынка труда 
через содействие занятости населения и мобильность трудовых 
ресурсов. Также центр занятости оказывает содействие в 
трудоустройстве молодежи, ведет информационно 
разъяснительные работы с работодателями о приеме молодых 
специалистов без опыта», - поделились в центре занятости. 
 
В рамках программы «Еңбек» центр занятости субсидирует 35% 
заработной платы при трудоустройстве на социальные рабочие места. 
На текущий момент около 1500 человек из числа молодежи были 
направлены на общественные работы. 
 
В деятельность центра также входит организация молодежной 
практики, которая предназначена для получения выпускниками 
первоначального опыта работы по полученной специальности в 
течение 3-х лет после завершения обучения, зарегистрированные в 
качестве безработных. На момент направления на практику возраст 
выпускника не должен превышать 29 лет. 
 
«В данный момент осуществляется прием заявок от 
работодателей до 1 ноября 2019 года на организацию программ 
«Общественные работы», «Молодежная практика», «Социальное 
рабочее место» в 2020 году. Также нами проводятся информационно-
разъяснительные работы выпускникам учебных организаций о 
действующей поддержке молодых специалистов», - отметили в ЦЗН 
города Нур-Султан. 
 
Одно из специальных мероприятий столичного центра занятости 
является ярмарка вакансий для молодежи во дворце «Жастар». 
Выпускникам учебных заведений представилась возможность получить 
информацию по вопросу прохождения молодежной практики. На 
ярмарке работодатели предлагали вакансии не только выпускникам 
университетов, но и студентам на неполный рабочий день. 
 
Пройденная ярмарка собрала 100 работодателей, которые 
предоставили более 2000 вакансий. По итогам ярмарки около 700 
человек прошли предварительное собеседование с работодателями на 
ярмарке вакансий для молодежи. На сегодняшний день было 
трудоустроено 4568 молодых людей на постоянные рабочие места, из 
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6126 обратившихся. Около 300 молодых людей прошли молодежную 
практику. 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/2509 
 

В Акмолинской области стартовал молодежный форум 
«Volunteer.KZ» 

 
В преддверии Года волонтеров в городе Степногорск прошел 
областной форум «Volunteer.KZ», собравший порядка 200 делегатов со 
всего региона - сообщает Управление внутренней политики 
Акмолинской области. 
 
Мероприятие направлено на популяризацию идеи волонтерской 
деятельности, благотворительности и активной гражданской 
инициативы. 
 
Приветствуя делегатов Форума аким города Степногорск Еркебулан 
Баяхметов отметил важность волонтерской деятельности для 
нынешнего общества. 
 
- «Сегодня молодежь — это одна из самых организованных, социально-
активных слоев населения, она объективно является генератором 
новых идей, жизненной силой и энергией общества. Молодежь не 
просто будущее страны, это ее настоящее», - сказал Еркебулан 
Баяхметов. 
 
Форум проходил в формате дискуссионных площадок TEDx, где 
спикеры и участники смогли обсудить перспективы сотрудничества, а 
так же развития волонтерской деятельности, опыт волонтерских 
проектов, ораторское мастерство в волонтерской деятельности. 
 
Спикерами выступили директор ОО «Женский Луч» Оксана Волкова-
Михальская, руководитель ОО «Десантное братство» Владимир 
Советов, директор ОО «Балапан» Евгения Овчинникова, руководитель 
инициативной группы "Zhas Urpak" Зарина Салимова, представители 
городской детско - юношеской общественной организации "Таншолпан" 
Милана Ломакина, Кристина Коваленко и другие. 
 
Для участников форума была проведена экскурсия «Степногорск – 
жарқын қала!». 
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Форум «Volunteer.KZ» завершился концертной программой, вручением 
участникам сертификатов и памятных сувениров. 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/2510 
 

Турнир по смешанным единоборствам 
 
Спорт всячески способствует гармоничному развитию человека, и в 
особенности-это важно в молодом возрасте. В рамках Года Молодежи, 
Государственный фонд развития молодежной политики города Алматы 
провел турнир по смешанным единоборствам, в целях пропаганды 
здорового и спортивного образа жизни. В турнире приняли участие 
подростки из спортивных секций Досуговых центров при фонде. Юные 
спортсмены, разных весовых категорий показали свои навыки и 
мастерство.  
 
Это мероприятие, организованное для молодых спортсменов, 
направлено на накопление большого опыта, повышение мастерства. 
 
По итогам турнира, состоялась церемония награждения. Участников, 
занявших 1, 2, 3 места в каждой весовой категории, наградили 
медалями и грамотами соответствующих степеней. 
 
 
Ұлт ақпарат 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/shko-drama-teatrynyn-zhastar-truppasy-zhana-
mausymnyn-shymyldygyn-turdi 
 

ШҚО драма театрының Жастар труппасы жаңа маусымның 
шымылдығын түрді 

 
ШҚО драма театрының Жастар труппасы жаңа маусымның 
шымылдығын түрді, деп хабарлайды Алтайньюс. 
 
Хас сұлудың көз жасындай мөлдір өнерді тамашалауға келген көрермен 
үшін облыстық драма театрдың Жастар труппасы орыс драматургы әрі 
сатиригі Михаил Задорновтың «Последняя попытка» пьесасы негізінде 
«VABANK/Соңғы әрекет» спектаклін дайындапты. 
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Қойылым желісі бойынша отбасылы еркекпен сөз жарастырған 20 
жастағы бойжеткен оның әйелінен күйеуін 20 мың долларға сатуын 
өтінеді. Алданған әйел бір жағынан опасыз күйеуін қимаса, екінші 
жағынан арсыз ақшадан да бас тарта алмай, әбден әбігерге түседі. 
Қысқасы, бір жарым сағаттық спектакльде отбасы құндылықтары және 
қазіргі түрлі әлеуметтік проблемалар көрініс тапқан. 
 
Басты рөлді сомдау театрдың Жантай Тұрұсбеков, Аяулым 
Тұрұсбекова, Айгүл Хамит сынды артистеріне бұйырыпты. 
 
Айтпақшы, бір қызығы басты рөлді сомдаған Жантай мен Аяулым 
өмірде де ерлі-зайыптылар. Ал, қалжыңға толы қойылымның қоюшы 
режиссері Роман Степенский. 
 
- Екінің бірі ажырасып жатқан заманда бүгінгі қойылым жиылған 
жұртшылыққа ой салса, онда біздің мақсатымыздың орындалғаны. 
Маусымашарды асыға күткен көрермен үшін қойылым ұнады деген 
ойдамыз - дейді артист Жантай Тұрұсбеков. 
 
Айтпақшы жаңа маусымның көрерменге әзірлеген тосын сыйы да жоқ 
емес. Қойылымға келген қауым үшін арнайы ұтыс ойыны әзірленіпті. 
Сәтті билет алғандарға театр репертуарындағы кез келген қойылымға 
2 билет, 7 спектакльге тегін абонемент, жыл көлемінде 12 қойылымға 
абонемент сыйға берілді. 
 
Жаңа маусымды тағатсыздана күткен шаһар тұрғындары қойылымнан 
ерекше әсер алдық дейді. 
 
 
24.kz   
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/culture/item/349071-festival-tvorchestva-
teplo-serdets-proshel-v-kyzylorde 
 

Фестиваль творчества «Тепло сердец» прошел в Кызылорде 
 
Таланты среди людей с особыми потребностями выявляли в 
Кызылорде, сообщает «Хабар 24». 
 
Здесь прошёл традиционный фестиваль творчества «Тепло сердец». В 
его рамках организована выставка изделий декоративно-прикладного 
искусства, на которой представлены сотни работ конкурсантов. 
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К слову, помимо школьников, в этом году участие в фестивале 
принимают студенты средних специальных и высших учебных 
заведений региона с ограниченными физическими возможностями. 
Свыше 100-а человек, прошедших отборочный тур, демонстрировали 
свои способности в шести различных жанрах искусства. Главная цель, 
говорят организаторы, выявление и развитие творческих способностей 
одарённых детей и молодых людей с особыми потребностями. 
 
Каракоз Кыдырбаевa, участница конкурса: 
 
- Я с радостью принимаю участие в конкурсе. Привезла с собой 
около 20 лучших работ. Это украшения, выполненные из фетра, 
фоамирана и бус. Делать их просто. Сначала надо приготовить 
шаблон из бумаги, затем вырезать орнамент из фетра и украсить 
его бусами. Свои работы сама ношу, дарю друзьям и родным. 
Всем нравится. 
 
Багдагуль Саинкызы, заведующая отделом областного центра 
народного творчества: 
 
- В этом году все отборочные туры организованы  в онлайн-
режиме. Кроме того, сам конкурс проходит в формате фестиваля. 
Нужно отметить, что год от года количество участников растёт. 
Данный конкурс помогает нам не только открывать новые имена, 
но и способствует творческому росту уже выявленных талантов. 
 
 
Сыр бойы 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://syrboyi.kz/negizginews/33760-zhastar-resursty-ortalyyna-
zhaa-basshy-taayyndaldy.html 
 

Жастар ресурстық орталығына жаңа басшы тағайындалды 
 
Бүгін облыстық "Жастар ресурстық орталығы" КММ-нің директоры 
қызметіне Бауыржан Мәстеков тағайындалды. 
 
Бауыржан Қайырбекұлы 1989 жылы Жалағаш ауданы Мақпалкөл 
ауылында дүниеге келген. Осы кезге дейін "Болашақ жастары" жастар 
қоғамдық бірлестігінің төрағасы, "Қызылорда жастары" 
қауымдастығының төрағасы, V шақырылған Қызылорда қалалық 
мәслихатының депутаты болған. Сондай-ақ, "Сыр үміті"жастар 
сыйлығының иегері. 
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ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/eshche/regiony/99062-master-klassy-
fotosessii-i-viktoriny-vechernij-muzejnyj-promenad-zainteresoval-
karagandintsev 
 
Мастер-классы, фотосессии и викторины: Вечерний «Музейный 

променад» заинтересовал карагандинцев 
 
Карагандинский областной историко-краеведческий музей открыл 
двери посетителям в вечернее время. На «Музейный променад» в 
неурочные часы собралась молодёжь: студенты вузов и колледжей. 
Познавательную встречу организовали в рамках республиканской 
акции «Парад музеев», которая проходит под эгидой программы 
«Рухани жаңғыру». 
 
Молодые люди с удовольствием участвовали в мастер-классах по 
декоративно-прикладному искусству. В зале сакской культуры мастер-
класс по тюркской грамоте провёл специалист Международного 
общественного фонда «Наследие кочевой цивилизации» 
Қыдырғалиұлы Дайыр. 
 
Популярностью пользовались интерактивные фотозоны. Участники 
«Музейного променада» делали снимки с шахтёрским снаряжением. 
Студенты фотографировались в палатке первостроителей Караганды и 
в юрте. 
 
Музейные работники подготовили для посетителей квесты и викторины. 
За правильные ответы начислялись баллы. Знатоки истории 
заработали специальные банкноты, которые обменяли на чай и 
сладости в музейном кафе. 
 
Вечерний «Музейный променад» понравился карагандинцам. 
Участники пожелали, чтобы подобные акции проводились чаще. 
 
Эстафету «Парада музеев» приняли другие заведения. 
 
Вечером 22 ноября Темиртауский историко-культурный центр Первого 
Президента РК приглашает на мероприятие «Этапы большого пути». 
 
Карагандинский музей изобразительного искусства 21 декабря 
устраивает программу «Ночь в музее. Новогодний переполох» с 
викторинами, конкурсами и интерактивными играми. 
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Темиртауский историко-краеведческий музей в январе 2020 года 
планирует для посетителей игры «Зимние забавы и заботы». 
 
В следующем году в республиканской акции примут участие музеи 
городов и районов области. 
 
Республиканская акция «Парад музеев» стартовала в конце августа 
2019 года. Её поддержали по всей стране. Все мероприятия, выставки 
и встречи в её рамках являются бесплатными. 
 
Акция направлена на обеспечение доступности национального 
культурного наследия для каждого казахстанца. Музейные работники 
используют новые форматы. 
 
 
24.kz   
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/bilim-zh-ne-ylym/item/349121-
elimizde-bastauysh-mektepte-5-zhyl-o-ytylatyn-bolady 
 

Елімізде бастауыш білім 5 жыл бойы оқытылатын болады 
 
Мектептегі бастауыш сыныптар енді 4 емес 5 жылдық болмақ. 
Осылайша оқу орындары 12 жылдық білім беру жүйесіне толыққанды 
көшеді. Бұл мәселе бүгін Мәжілісте өткен үкімет сағатында айтылды. 
 
Министр Асхат Аймағамбетов елдегі білім беруді және ғылымды 
дамытудың 2016-2019 жылдарға арналған мемлекеттік 
бағдарламасының іске асуы туралы баяндады. Ұзын ырғасы 3 сағатқа 
созылған алқалы жиында 12 жылдық білім беруге қатысты сын 
айтылды. Әуелде 2019 жыл деді. Одан соң 2020-ға қалдырды. Енді 12 
жылдық білім беруге толыққанды көшу 2021-ші жылға жоспарланып 
отыр. Аталған реформа «5+5+2» қағидаты бойынша жүзеге аспақ.  
 
Әбдіманап Бектұрғанов, ҚР Парламенті Мәжілісінің депутаты: 
 
- Ол деген сөз бастауыш бұрын төрт класс болып келсе енді қазір 
бастауыш бес жылдық болады. 5 жылдық болғасын 5+5+2 
болғасын толыққанды 12 жыл болады. Бұл бәрі дұрыс. Ал, енді 
қарасаңыздар  бұрын нөлдік классты оқып жүрген балалар 
мектепте де жүретін балабақшада да жүретін. Ал енді 2021 жылдан 
бастап бірінші сыныптың балалары ол толық мектепте болады. 
Осыған байланысты қазір елімізде 3 маусымдық мектептер мен 
апатты мектептердің мәселесі шешілмей жатыр ғой.  
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Елде апатты жағдайда 36, үш ауысыммен жұмыс істейтін әлі 125 мектеп 
бар. Елордада, Алматы мен Шымкентте сынып ішінде оқушылар тым 
тығыз отырып, оқуға мәжбүр. Ал 12 жылдық білім беруге жаппай 
көшкенде жағдай не болмақ? Министр «бұл өткір проблема шешіледі» 
деді. Қалайша? Біріншіден, мемлекет тарапынан қаржыландыру 
арқылы жаңа мектептер салынбақ.   
 
Асхат Аймағамбетов, ҚР Білім және ғылым министрі: 
 
- Екіншіден, ол жекеменшік серіктестік арқылы осы мәселені шешу. 
Бұл мәселе бойынша біз жан басына қаржыландыру дайындадық. 
Сол бойынша биылғы жылдың өзінде  50 шақты мектептер 
жекеменшік әріптестіктің арқасында салынып жатыр.  
 
Талай уақыттан бері дау болып келе жатқан тағы бір жәйт 
оқулықтардың сапасыздығы. Арнайы кадрлар жоқ. Тиісінше орта білім 
ақсап тұр. Бұл жөнінде бүгін Бекболат Тілеухан ашына-ашына сөйледі. 
Тіпті «депутаттығымнан кетемін де, министр Асхат Аймағамбетовке 
көмекші болам» деді.  
 
Қазір мұғалімдік мамандығына оқып жатқан жастар барынша негізгі 
пәндерін меңгеруге уақыт бөлген жөн. Әйтпесе кей коледж, 
университтерде педагогикаға қатысы жоқ сабақтар өткізіледі. 
«Кітаптардың сапасы жөнінде кәсіптік яки жоғары оқу орындарында 
арнайы дәріс болғаны жөн екен.  
 
Бекболат Тілеухан, ҚР Парламенті мәжілісінің депутаты: 
 
- Қорған бұл менің субъективті жеке басымның ғана пікірі емес. 
Оқулық шығару жүйесін жөндеу керек. Сондықтан мына қазір 
Болон жүйесі басқа жүйе, Кембридж мембридж деп шапқылап жүр 
ғой. Мұның бес тиынға қажеті жоқ.  Нақты сіз ата-ана ретінде 
өзіңіздің балаңыздан негізі жақсы білім талап етуіңіз керек. Ал, 
білім талап ету үшін жүйе барынша күрделі емес, түсінікті болу 
керек.  
 
Қорған Төреқожа, тілші: 
 
- Мектептердің бәрі бірдей интернетпен қамтылмаған. 
Қосылғанның өзінде кей оқу орындарында ғаламтор желісінің 
жылдамдығы 4 мегабит жетпейді де. Өзі басқарып отырған білдей 
саланың кемшін тұсын жасырмай сөйлеген министр талайдан бері 
жыр болған әліппе қашаннан бастап оқытылатынын айтты. 
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Сонымен 2021 жылдан бастап латын әріпімен бірге Ахмет 
Байтұрсыновтың әдістемесі негізінде жасалған әліппе мектеп 
бағдарламасына енгізілмек.  
 
Авторлары: Қорған Төреқожа, Ерзат Зайытхан, Жандос Битабаров 
 
 
Казинформ 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kto-mozhet-stat-uchastnikom-i-
pobeditelem-proekta-100-novyh-lic-kazahstana_a3577595 
 

Кто может стать участником и победителем проекта «100 новых 
лиц Казахстана» 

 
АЛМАТЫ. КАЗИНФОРМ – Представитель гражданского движения 
«Бюро 100» Махаббат Есен рассказала корреспонденту МИА 
«Казинформ» о важности проекта «100 новых лиц Казахстана» и об 
условиях нового сезона. 
 
- Махаббат, в этом году реализовывается третий этап проекта «100 
новых лиц Казахстана». Расскажите о нем. 
 
- Сейчас мы, инициативная группа «Бюро 100», ведем поиск не просто 
интересных людей, а тех, кто своим каждодневным трудом меняет все 
вокруг: вносит вклад в развитие общества, страны в целом, влияет на 
своё окружение, чья устойчивая позиция и взгляды на жизнь 
заслуживают того, чтобы об этих личностях говорили. Как правило, все 
наши участники реализовались в профессии и служат своему 
государству. И я говорю не о каких-то популярных артистах, 
общественных деятелях. Речь идёт о людях, малоизвестных, но очень 
важных в жизни Казахстана. Вот, к примеру, в Алматы мы нашли 
династию гидроинженеров. Молодой человек, который является нашим 
героем, продолжает дело отца, в своё время инициировавшим 
строительство целой дамбы в городе. Не будь своевременно 
построенного гидротехнического сооружения, Алматы ожидало бы 
немало таких гидропроблем, как затопление. 
 
Вторым героем проекта стал потомственный специалист по фонтанам. 
Он также пошел по стопам своего отца и уже много лет служит городу 
верой и правдой. Хочется удивляться простым людям и делиться их 
настоящими историями со всеми. Именно они заслуживают нашего 
особого внимания. Поэтому достаточно оторваться от гаджетов и 
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посмотреть на тех, кто рядом - на ваших соседей, друзей, родных, на 
тех, кто в принципе делают нашу страну устойчивой. 
 
- Как вы находите героев для проекта? 
 
- Мы сами ищем героев. А иногда они нас находят в социальных сетях. 
Вот недавно после встречи с учащимися Назарбаев интеллектуальной 
школы в Алматы мне написала ученица, которая попросила включить в 
список молодого композитора, посвятившего свое творение фигуристу 
Денису Тену. Девочка отправила ссылку на страницу юного дарования, 
настоятельно рекомендовала. Мне было очень приятно получить это 
сообщение, и мы приняли во внимание предложение о кандидатуре 
именно этого человека. 
 
- Кто их утверждает потом? 
 
- Сначала все заявки появляются на сайте, потом проходит народное 
голосование. Также в этом году у проекта появились неравнодушные 
люди в лице членов комиссии. В список жюри вошли авторитетные 
личности нашей страны, которые примут участие в отборе финального 
списка победителей. 
 
- Когда будут известны результаты? 
 
- Список победителей будет известен уже в конце ноября и 
обнародован в СМИ. 
 
- Сколько уже победителей на сегодня в этом проекте? 
 
- «100 новых лиц» - это название проекта, которого не говорит о том, 
что ежегодно необходимо оглашать имена 100 человек. Допустим, в 
прошлом году у нас было 23 претендента. Мы боремся не за 
количественный показатель, а за качественный. И надо сказать, что 
находить 100 человек каждый год в небольшом Казахстане довольно 
сложно. Поэтому количество варьируется - от 20 до 40 человек, всегда 
по-разному. В первый год нам удалось найти 102 человека. В проекте 
тогда активное участие приняли абсолютно все возрастные категории. 
В этом году мы делаем акцент на молодом поколении до 39 лет, 
успевших состояться в годы Независимости нашей страны. 
 
- Что изменилось в жизни победителей проекта прошлого года? 
 
- Жизнь победителей, конечно же, изменилась в качественном плане, 
потому что их опыт был масштабирован, стал востребован. Кто-то 
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получил возможность расти, заработали некие социальные лифты. 
Более того, думаю, что эти люди получили признание и оценку своего 
народа, понимание того, что они нужны там, где они есть, и не нужно 
куда-то уезжать для доказательства собственной необходимости и 
полезности. Эти люди нужны своей стране здесь и сейчас. 
 
- Чем вы мотивируете новых героев для участия в проекте, как их 
привлекаете? 
 
- Проект «100 новых лиц» не про деньги: каких-то материальных 
вознаграждений победители не получают, зато обретают статус и 
звание победителя «100 новых лиц Казахстана». А быть в когорте 
людей, меняющих, как минимум, казахстанский мир; людей, на которых 
ориентируется подрастающее поколение и возлагает надежды 
Правительство нашей страны, потому что, к мнению «100 новых лиц» 
прислушиваются представители власти и лидеры различных 
организаций, это чего-то да стоит. Победили проекта обретают 
совершенно новый общественно значимый статус. 
 
- Проект в дальнейшем будет иметь продолжение? Стоит ли его 
ждать в 2020 году? 
 
- Я верю в то, что это действительно нужный проект. Мне бы хотелось, 
чтобы он имел многолетнюю историю, преемственность, чтобы первые 
победители смогли через 10 лет пожать руки преемникам проекта. 
 
- Спасибо за беседу! Уверены, что в этом году вы откроете нам 
имена новых действительно талантливых людей и 
профессионалов в своём деле, которые вносят лепту в развитие 
нашей страны! 
 
 
Stan.kz 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:http://stan.kz/kostanayda-eki-zhasospirim-kiz-51-zhastagi-ayeldi-
sabap-323258/ 
 
Қостанайда екі жасөспірім қыз 51 жастағы әйелді сабап өлтірген 

 
Қаршадай қыздардың қатігездігі. Қостанайда 17 және 14 жастағы 
жасөспірімдер жабылып егде тартқан әйелді соққыға жыққан. 
Ауыр жарақат алған 51 жастағы қала тұрғыны ауруханада қаза 
тапты, деп хабарлайды Stan.kz ақпарат агенттігі "Астана" 
арнасына сілтеме жасап. 
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Жалпақ жұрттың жағасын ұстатқан жантүршігерлік оқиға екі ай бұрын 
шаһардағы «Строитель» шағын ауданында болған. Көп қабатты үйдің 
ауласында екі қыз егде жастағы әйелді өлімші етіп сабап тастаған. Ауыр 
соққы алған ана ауруханада көз жұмды. Тұрғындардың айтуынша 
бұрымдылар бұған дейін көп қабатты үйлердің кіре-берісінде желім 
иіскеп желігіп, көптің көзіне түскен көрінеді. Егде жастағы әйел мен екі 
күдікті жайында ешқандай ақпарат ала алмадық. Қаршадай қыздардың 
қай мектепте оқығаны да белгісіз. Белгілісі екі қызға қатысты қозғалған 
қылмыстық істі кәмелетке толмағандардың істері жөніндегі сотта 
қаралыды.  
 
"Қылмыстық іс қостанай облыстық мамандандырылған ауданаралық 
кәмелетке толмағандар істері жөніндегі соттың қарауында. Күдіктілер 
ҚР қылмыстық кодексінің 106 бабы 3 бөлімі, яғни  «денсаулыққа 
қасақана ауыр зиян келтіру» бабы бойынша айыпталып отыр", - дейді 
Қостанай облыстық соты баспасөз қызметінің жетекшісі Зәуре Едікова. 
 
 
ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/obshchestvo/99086-vyrosshuyu-v-detdome-
almatinku-derzhala-v-plenu-iz-za-kvartiry-rodnaya-tetya 
 
Выросшую в детдоме алматинку держала в плену из-за квартиры 

родная тетя 
 
Джамиля выросла в детском доме и после совершеннолетия получила 
от государства однокомнатную квартиру, передает Первый канал 
Евразия. 
 
«Мои похитители на свободе и мне страшно». С такими словами 
обратилась к корреспондентам телеканала 25-летняя жительница 
Алматы. 
 
Девушка выросла в детском доме. Как только у сироты появилась 
недвижимость, объявились и родственники. По словам девушки, 
родная тетя сначала прописалась в ее квартире, а затем вместе с 
сообщниками организовала похищение. Джамилю удерживали силой и 
требовали переписать квартиру на родственницу. 
 
Свидетели преступления обратились в полицию, и похитители были 
вынуждены отпустить пленницу. Подозреваемых вскоре задержали, им 
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грозило тюремное заключение по нескольким уголовным статьям, 
однако не так давно их выпустили на свободу. 
 
В пресс-службе Военного суда сообщили, что судебное решение еще 
не вступило в силу и потерпевшая может его обжаловать. Однако саму 
Джамилю это никак не успокаивает. 
 
«Сейчас опасаюсь за свою жизнь, потому что в суде 4 дня назад их 
полностью оправдали. Даже ни по одной статье им не предъявили 
обвинение. Я буду подавать, в любом случае, апелляцию, чтобы в 
Верховном суде рассмотрели и их наказали, чтобы в самом конце не 
было такого, что меня завтра могли бы убить», — говорит Джамиля. 
 
 
ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 21.10.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/proisshestviya/99088-stenka-na-stenku-
massovuyu-draku-ustroili-studenty-na-okraine-petropavlovska-video 
 
Стенка на стенку: Массовую драку устроили студенты на окраине 

Петропавловска 
 
В Северо-Казахстанской области уполномоченные органы 
разбираются в массовой драке студентов единственного в регионе 
университета, передает Петропавловск.news. 
 
Кулачный бой произошел в районе Подгорой. На кадрах видеоролика, 
опубликованного в instagram-паблике vkadre_sko двое дерутся на 
глазах нескольких десятков парней. Внезапно толпа молодых людей с 
громкими криками по неизвестной причине бросается бежать. Однако 
несколько человек продолжают наблюдать за потасовкой. 
 
В Северо-Казахстанском государственном университете имени М. 
Козыбаева факт студенческой драки подтвердили. Как уточняет 
издание, ректор университета Серик Омирбаев сложил свои 
полномочия в связи с предстоящим повышением по карьерной 
лестнице. 
 
В образовательном ведомстве отметили, что его повышение не 
связано с произошедшим инцидентом, и пообещали в ближайшее 
время официально прокомментировать сложившуюся ситуацию. 
 
Руководитель управления здравоохранения Северо-Казахстанской 
области Тимур Султангазиев рассказал изданию, что никто из 
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студентов за медицинской помощью к ним не обращался. Информация 
о десятках пострадавших не соответствует действительности. 
 
Студенты говорят, что накануне потасовки молодые люди не поделили 
булочку в местном кафе. После конфликта в общепите парни 
отправились выяснять отношения за город, а всех участников 
конфликта задержали стражи порядка. 
 
 
24.kz   
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/polezno-znat/item/349200-samye-
defitsitnye-professii-nazvali-v-kazakhstane 
 

Самые дефицитные профессии назвали в Казахстане 
 
В Казахстане назвали самые дефицитные профессии. Так, на 100 
предложенных вакансий приходится всего 69 опубликованных резюме, 
сообщает сайт finprom.kz. 
 
На конец второго квартала текущего года число безработного 
населения увеличилось на 0,1%, до 441,8 тыс. человек. При этом 
уровень безработицы сократился за год с 4,9% до 4,8% за счёт 
увеличения экономически активного населения на 1,4%. 
 
Доля мужчин среди безработных во II квартале 2019 года составила 
47,8% (211 тыс. человек), женщин — 52,2% (230,8 тыс. человек). В 
общем числе безработных доля молодёжи в возрасте 15–28 лет 
составила 18,4%, или 81,1 тысяч человек. Уровень молодёжной 
безработицы в возрасте 15–28 лет равен 3,7% (годом ранее — 3,9%). 
 
В региональном разрезе больше всего безработных наблюдается в 
густонаселённом Алматы: 50,3 тыс. человек (годом ранее — 49,6 тыс. 
человек). Здесь по итогам девяти месяцев 2019 года 33,1 тыс. человек 
стали участниками Государственной программы развития 
продуктивной занятости и массового предпринимательства на 2017–
2021 годы «Еңбек». Трудоустроены 21,6 тыс. человек, из них 16,3 тыс. 
— на постоянную работу.* 
 
В тройку регионов с максимальным количеством безработного 
населения вошли Алматинская (48 тыс. человек) и Туркестанская (42,1 
тыс. человек) области. 
 



32 
 

Среди всех регионов только в четырёх (Туркестанская область, 
Алматы, Шымкент и Атырауская область) уровень безработицы 
превышает среднереспубликанское значение. 
 
В современном мире поиск работы в основном осуществляется в 
интернете посредством специальных сайтов и приложений. На 
электронной бирже труда за третий квартал текущего года было 
опубликовано 169,9 тыс. вакансий, при этом число резюме составило 
всего 116,9 тыс. единиц. На 100 вакансий приходится всего 69 резюме. 
Это свидетельствует о том, что в стране наблюдается дефицит кадров. 
К примеру, в Костанайской области на 100 вакансий пришлось всего 25 
резюме, в Астане — 29, в Павлодарской области — 49 резюме. 
 
Только в четырёх регионах число резюме превысило количество 
предложенных вакансий. Так, в Мангистауской области на 100 
опубликованных вакансий приходится 215 резюме, в Кызылординской 
— 200 резюме, в Туркестанской — 147, в Шымкенте — 109 резюме. 
 
Самые востребованные на электронной бирже труда профессии — 
охранник (5,4 тыс. вакансий), водитель автомобиля (4,2 тыс. вакансий), 
медицинская сестра (4 тыс. вакансий), воспитатель (3,9 тыс. вакансий) 
и учитель начальных классов (3,6 тыс. вакансий). 
 
Самые дефицитные профессии — охранник, воспитатель, официант, 
продавец-кассир, помощник воспитателя. Самые же избыточные — 
юрист, техник-программист, техник-технолог (общий профиль), 
экономист (общий профиль) и финансист. 
 
На конец второго квартала 2019 года число занятого населения 
составило 8,8 млн человек — на 1,5% больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года (8,6 млн человек). Уровень занятости к 
населению в возрасте 15 лет и старше составил 66,7%. 
 
76,1% всего занятого населения приходится на наёмных работников 
(6,7 млн человек), а число самозанятых составило 2,1 млн человек, или 
23,9%. 
 
 
24.kz   
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/sport/item/349221-almatyda-bokstan-
zhas-spirimder-arasynda-y-khaly-araly-turnir-aya-taldy 
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Алматыда бокстан жасөспірімдер арасындағы халықаралық 
турнир аяқталды 

 
КСРО спорт шебері Әбдірашит Әбдірахмановты еске алуға арналған 
жарыс бір аптаға созылған болатын. 
 
Қырғызстан мен Өзбекстан және еліміздің әр бұрышынан келген 
үміткерлер бірнеше салмақ дәрежесінде бақ сынады. Турнирдің үздік 
боксшысы атанған Дәуіт Молахасановты бөле-жара айтсақ 
болады.Тараздық талантты боксшының болашағы зор, дейді мамандар. 
43 келі салмақта шаршы алаңға шыққан Дәуіт финалда Ернұр 
Пернебектен басым түскен еді. Сол секілді өз салмақ дәрежелері 
бойынша жеңімпаз атанған Бекарыс Нұрмұхан мен Сәкен Ермек және 
Барысхан Сапарбай мен Мадияр Бексұлтановтардың да келешегі 
жарқын деп білеміз. Осы жарыста оза шапқандар ұлттық құрама сапына 
шақыртылып, байрақты бәсекелерде ел намысын қорғайды. 
 
 
Сыр бойы 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://syrboyi.kz/zedelnews/33785-oblysty-zhas-erktler-
festival.html 
 

Облыстық жас еріктілер фестивалі 
 
Қайтарым күтпестен басқаларға қызмет ету біздің ұлтқа таңсық емес. 
Замануи трендке айналған «волонтер» ұғымы шетелде пайда болғаны 
рас. Бірақ қайырымдылықты үнсіз жасайтын қазақ бұрын мұндайды 
«қарлығаш қанатымен су себу» деп атаған. Қазір облыста бірнеше 
еріктілер ұйымы жұмыла көтерген жүктің жеңіл болатынын дәлелдеп 
жүр. Бұған Жастар орталығында өткен облыстық жас еріктілер 
фестивалінде көз жеткіздік.  
      
Жүзден аса ерікті жиылған шараның басты мақсаты – «Волонтерлар 
жылына» дайындық жасау, сұраныс пен ұсынысты ескеріп шешім 
қабылдау. Облыстық жастар саясаты және мәселелері басқармасы, 
«Сана» зияткер жастар ҚҚ-ның ұйымдастыруымен өткен жиында 
басқарма басшысы Қуаныш Жанұзақов бұл шара келер жылға алғашқы 
қадам екенін атап айтты. 
 
Алдағы жылы ауқымды істер атқарылуы үшін биылдан бастап ауыл, 
аудан, қала еріктілері арасында байланыс болғаны дұрыс. Сондықтан 
фестиваль еріктілер үшін бір-бірімен танысып, тәжірибе алмасатын 
алаңға айналды. Жиында «Сана» зияткер жастар ҚҚ-ның президенті 
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Сабыржан Кеңшілік еріктілермен жұмыс барысында кездесетін 
мәселелерді айтып, шешу жолдарын ұсынды. 
 
Бұл қоғамдық қор облыста «Жеңіс» жобасын ұйымдастырумен белгілі. 
Волонтерлар жылына төрт рет ҰОС, тыл ардагерлеріне материалдық 
көмек көрсетіп, үй шаруасына көмектеседі. Бір жақсысы, олардың көмегі 
бір реттік шара емес. Себебі, әр ардагерге жыл бойына бір ерікті 
жауапты болып бекітілген. 
 
Ерікті болу еріккеннің ермегі емес, кейді тіпті ерлік. Ең бастысы, ол 
қоғамды өркениетке бастайтын ниеті оң, жүрегі кең адамдардың 
жұмысы. Айталық, 100-ден аса адамды біріктірген «Жаңғырған 
Жаңақорған жастары» қоғамдық қоры осы кезге дейін екі отбасының 
қоныс тойын тойлауына себепкер болды. Қазір Жаңақорған ауданында 
үшінші үйдің құрылысы салынуда. Бес бағыт бойынша басқаларға 
көмектесетін еріктілер бұл жұмысты алғаш 2 мың теңгеден қаржы жиып, 
мұқтаж отбасыларға азық-түлік әперуден бастаған. 
 
Жиында Абай айтқан үш қасиет – ыстық қайрат, нұрлы ақыл, жылы 
жүрегімен қоғамға қуаныш сыйлап жүрген еріктелер жобаларымен 
таныстырды. Сондай-ақ, еріктілер арасында достықты қалыптастыру 
мақсатында «Ұлағат ұландары» жастар қоғамдық бірлестігі тимбилдниг 
форматындағы квест ойындарын ұйымдастырды. 
 
Айдана ЖҰМАДИНОВА, «Сыр бойы». 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/2518 
 

«Разъяснительные работы» провели сотрудники 
Государственного фонда для жителей, молодежи и студентов 

 
2 сентября 2019 года состоялось заседание Парламента, в котором 
Президент выступил с Посланием для народа Казахстана. В связи с 
этим событием, Государственным фондом развития молодежной 
политики города Алматы был запущен проект «Разъяснительные 
работы», которые сотрудники фонда проводят для жителей, молодежи 
и студентов нашего мегаполиса. 
      
Сегодня состоялись очередные разъяснительные работы для 
студентов факультета педагогики и психологии, Казахского 
Национального Аграрного университета.  На встрече модераторами 
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были рассмотрены вопросы о новых принятых правах, о дальнейшем 
развитии экономики нашей страны. Так как основной целью нашего 
фонда является развитие и поддержка молодежных инициатив, 
модераторами в основном были затронуты темы, касающиеся 
социальных программ, ипотечного кредитования для молодых семей, 
различных проектах, направленных на улучшение молодежного 
бизнеса и предпринимательства в стране. 
      
К концу разъяснительных работ, лекторами была проведена разминка 
для всей аудитории, в ходе которой студентами были выявлены 5 
самых ценностных ориентаций. Легкая разминка дала лекторам понять, 
в каком направлении основная часть молодежи хочет развиваться и 
совершенствоваться, что является немаловажным фактором для 
построения сильного и развитого государства. Ведь как говорит 
Президент, Касым-Жомарт Токаев – за молодежью наше будущее. 
 
 
Ұлт ақпарат 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/nur-sultanda-zhasyl-el-zhasagynyn-xv-enbek-
mausymy-ayaktaldy 
 

Нұр-Сұлтанда «Жасыл ел» жасағының XV еңбек маусымы 
аяқталды 

 
Астананың студенттік құрылыс және «Жасыл ел» жасағының XV 
маусымының жабылу салтанаты өтті, деп хабарлайды "Ұлт 
ақпарат" елорда әкімдігінің ресми сайтына сілтеме жасап. 
 
Студенттік құрылыс және «Жасыл ел» жасағы 2005 жылы Тұңғыш 
Президент Нұрсұлтан Назарбаевтың тапсырмасымен құрылған 
болатын. Биыл да ел астанасында жастардың республикалық еңбек 
жасағы құрылып, оның бөлімшелері барлық өңірде ашылды. Қоғамдық 
даму істері басқармасының жастармен жұмыс бөлімінің басшысы 
Бақытжан Жүнісбековтың айтуынша, биыл «Жасыл ел» штабы жаз 
маусымында елорданың 1000-нан астам жас тұрғынын жұмыспен 
қамтыды. 
 
«Жасыл ел» құрамында еңбек еткісі келетін жастар саны жыл санап 
артып келеді. Биыл штаб жоспарды межеленген шамадан артық 
орындап, мыңнан астам астаналық жас жазғы уақытта жұмыспен 
қамтамасыз етілді. Оның үш жүзге жуығы - көпбалалы және әлеуметтік 
аз қамтылған отбасы балалары. 
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Бұған қоса ювеналдық полицияда есепке алынған жастар да еңбекке 
тартылды. Қаладағы оннан астам ұйым оларға жұмыс орнын ұсынды. 
Олардың арасында «Базис-А», «Астана-Зеленстрой» АҚ, «Астана 
орманы» ЖШС сияқты құрылыс компаниялары мен білім беру 
ұйымдары бар», - деді Бақытжан Жүнісбеков. 
 
«Жасыл ел» жасағы маусымының жабылу рәсіміне қоғам қайраткерлері 
мен эстрада жұлдыздары қатысты. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:http://ru.egemen.kz/article/211621-osenniy-prizyv-gde-budut-
sludgit-stolichnye-novobrantsy 
 

Осенний призыв: где будут служить столичные новобранцы 
 
Столичные новобранцы отправились в воинские части регионального 
командования «Юг» Сухопутных войск Вооруженных Сил Казахстана в 
рамках осеннего призыва 2019 года. Всего этой осенью проходить 
службу в разные уголки страны отправятся более 800 призывников 
столицы, сообщает официальный сайт городского акимата. 
 
300 столичных призывников будут служить в рядах Вооруженных Сил. 
 
«В эти дни республиканская акция «Ел тірегі - 2019» в разгаре во всех 
регионах страны. В сентябре мы завершили комплектование воинских 
частей Пограничной службы. Мы имеем хорошие результаты и 
получаем хорошие отзывы от командиров комплектуемых нами 
воинских частей», - рассказал заместитель начальника Департамента 
по делам обороны г. Нур-Султан, майор Акжолтай Уалиахметов. 
 
По словам председателя городской призывной медицинской комиссии 
Болата Омарова, с каждым годом общее состояние здоровья молодежи 
улучшается. 
 
«При медицинском освидетельствовании призывников мы 
руководствуемся утвержденными требованиями, предъявляемыми 
соответствию состояния здоровья лиц для службы в Вооруженных 
Силах Республики Казахстан, на основании которых и распределяем по 
родам и видам войск. Радует то, что с каждым годом общее состояние 
здоровья молодежи улучшается. Есть и те, которые требуют лечения. 
Им предоставляется отсрочка от призыва, списки направляем в 
лечебные учреждения. В плановом порядке контролируем 
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мероприятия по их оздоровлению. Призываются по мере улучшения 
здоровья», - пояснил он. 
 
Стоит отметить, что Департамент по делам обороны совместно с 
акиматом города проводит совместную работу по призыву на воинскую 
службу не имеющей специальностей и не работающей молодежи. К 
примеру, из 826 призванных весной 2019 года на срочную воинскую 
службу граждан количество нетрудоустроенной молодежи составляет 
514 человек, то есть 62,2%. Такие призывники в основном согласно 
нормативно-правовым актам направляются в учебные части, где 
получают специальности военного профиля. Многие из них после 
срочной воинской службы остаются в армии. Продолжая службу по 
контракту, военнослужащий получает социальную поддержку: 
обеспечение жильем, возможность участвовать в жилищной программе 
с низкими процентными ставками, бесплатные медицинские услуги для 
себя и своей семьи, лечение в санаториях, места в детских садах вне 
очереди, помощь в трудоустройстве членов семьи, пенсионное 
обеспечение. 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/novosti/v-almaty-proshyol-reyd-po-
obshchezhitiyam-vuzov-studenty-pozhalovalis-na-klopov.html 
 

В Алматы прошёл рейд по общежитиям вузов: студенты 
пожаловались на клопов 

 
Члены общественного совета посетили четыре университета. 
 
В Алматы проходят рейды по студенческим общежитиям. Члены 
мониторинговой группы общественного совета города побывали в 
четырёх крупных вузах, где обнаружили массу нарушений содержания 
студентов. Рейды начались после того, как о таких фактах сообщили в 
департаменте контроля безопасности и качества товаров и услуг 
Алматы. 
 
Проверяющие посетили: 
 
Satbayev University; 
Казахский национальный университет имени аль-Фараби; 
Казахский национальный медицинский университет имени С. Д. 
Асфендиярова; 
Казахский национальный женский педагогический университет. 
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"Самое ужасное состояние в Satbayev University. Всё старое: мебель, 
постель. Шкафы сломанные, без дверей. В одной комнате ютятся по 5-
6 человек, хотя, если рассчитать по квадратуре помещения, там 
должны проживать не более трёх студентов. Выявили, что в подвале 
комнату снимала посторонняя женщина. Сначала сотрудники вуза 
говорили, что она работает в университете, но мы установили, что она 
ежемесячно платит 7 тысяч тенге за проживание и к вузу никакого 
отношения не имеет", – рассказал член мониторинговой группы Нурлан 
Жазылбеков. 
 
Кроме того, проверяющие отметили неудовлетворительное состояние 
душевых комнат и санузлов. 
 
В одной из комнат, где стоят четыре кровати, проживают пять 
студентов. Один из них спит на полу. 
 
"Проректор сказал, что четыре студента написали заявление, чтобы 
руководство разрешило пятому жить. Но тот, кто спит на полу, платит 
столько же, сколько все, – 31 тысячу тенге в год. Это возмутительно. 
Из-за таких условий проживания у молодых людей выявляют 
туберкулёз и другие заболевания", – сказал специалист Центра 
кураторства общежитий Государственного фонда развития 
молодёжной политики Алматы Чингис Адильханов. 
 
Общественный совет выявил также факт взимания платы за 
пользование стиральной машиной – от 200 до 400 тенге. Если эти 
услуги предоставляет какая-то компания, необходим договор, но его 
членам мониторинговой группы не показали. 
 
В КазНУ имени аль-Фараби в 9-этажном здании общежития на момент 
проверки не работал лифт. По словам студентов, он бездействует с 
января 2019 года. При этом в штате вуза, отметили проверяющие, 
числятся более 30 человек, обслуживающих лифт. 
 
"Мы передадим информацию в антикоррупционную службу, чтобы они 
выяснили, действительно ли 31 сотрудник КазНУ обслуживает лифт 
или это мёртвые души. Зачем университет содержит три десятка 
человек, если почти год лифт стоит? Шесть лифтов вуза обслуживают 
31 человек, это слишком много. Тем более у учебного заведения есть 
договор с лифтовым хозяйством города", – возмутился Нурлан 
Жазылбеков. 
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По информации общественного совета, из 16 общежитий КазНУ имени 
аль-Фараби два находятся в частных руках. Их приватизировали 
несколько лет назад. Комнаты в этих общежитиях сдают студентам за 
50-60 тысяч в месяц. По данному факту совет направил письмо в 
прокуратуру. 
 
"В КазНМУ имени Асфендиярова студенты жаловались на клопов. Это 
вопиющий факт. Клопы же кусают людей. И в таких условиях 
проживают будущие врачи, медработники страны. Представители вуза 
объясняют, мол, госзакуп был проведён с нарушениями, но это не 
оправдание. Необходимо провести комплексные меры: 
термообработку простыней, пододеяльников и одеял. Это нужно было 
делать летом", – говорят члены мониторинговой группы. 
 
Общую справку по итогам проверки общежитий вузов члены 
мониторинговой группы направят в МОН, а также в прокуратуру Алматы 
для принятия мер. К тому, как содержатся обучающиеся в ЖенПУ, у них 
претензий не было. Общественный совет продолжит проверять 
состояние студенческих общежитий. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1823385-mogli-peredat-otvety-drugim-
kandidaty-v-prezidentskij-rezerv-napisali-zalobu.html 
 

Могли передать ответы другим: кандидаты в Президентский 
резерв написали жалобу 

 
Около 20 человек, которые вылетели после первого тура отбора в 
Президентский кадровый резерв, настаивают на проведении 
повторного тестирования, передает Tengrinews.kz. 
 
Они обратились с письмом в адрес Агентства РК по делам госслужбы. 
 
Как считают заявители, не исключена фальсификация результатов. 
Также они отмечают, что во время сдачи тестов сервер постоянно 
зависал. Были моменты, когда стоял статус «прошел», а потом 
появлялся «не прошел». 
 
Они задаются вопросом, по какой причине экзамены проводились 24 
часа. Таким образом, указывается в обращении, одни участники могли 
передавать ответы другим. 
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Как пояснил один из подписавших жалобу Аргын Токтамысов, 
кандидаты проходили 2 теста - вербальный и числовой, по 25 вопросов 
в каждом. Он считает, что невозможно за минуту ответить на задание 
числового теста. 
 
"А ведь у некоторых есть результат 47 из 50. Этим людям можно 
Нобелевскую премию прямо сейчас давать. Я лично набрал всего 27 
баллов, и это не проходной балл", - поясняет участник. 
Он настаивает на признании подобной проверки знаний незаконной. По 
мнению Аргына, лучше сдавать IQ-тест. Кроме того, высказывались 
претензии к тому, что не сразу объявлялся проходной балл. 
 
Авторы письма считают, что все это привело к перекрытию пути 
талантливым молодым людям. 
 
Между тем, в Агентстве по делам госслужбы сообщили, что повторное 
проведение этапа "Тестирование способностей" не предусмотрено. В 
дальнейшем же молодежный кадровый резерв формирует президент 
страны. 
 
В ведомстве уверены, что кандидаты добропорядочно отнеслись к 
сдаче тестов. Жалоб к ним не поступало. 
 
Что же касается определения порога, то он становится известен только 
после сдачи экзаменов всеми участниками. 
 
Сутки на прохождение тестов давали потому, что некоторые кандидаты 
находились за границей. Задержки с объявлением результатов 
связаны с тем, что на их подсчет и перепроверку понадобилось больше 
времени, чем рассчитывалось. 
 
 
Казинформ 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/v-kazahstane-namereny-predostavit-
preimuschestvo-pobeditelyam-olimpiad-i-sportivnyh-sorevnovaniy-pri-
postuplenii-v-vuzy_a3577848 
 

В Казахстане намерены предоставить преимущество 
победителям олимпиад и спортивных соревнований при 

поступлении в вузы 
 
НУР-СУЛТАН. КАКЗИНФОРМ – В Казахстане планируется на 
законодательном уровне предоставить преимущественное право на 
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присуждение образовательных грантов победителям международных 
олимпиад, международных и республиканских конкурсов исполнителей 
и спортивных соревнований, передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
Об этом говорится в ответе Премьер-Министра РК Аскара Мамина на 
запрос группы депутатов. 
 
«В целях расширения доступа сельской молодежи к качественному 
образованию установлена 30 % квота приема в вузы (в 2019 году 
принято 6040 чел.), а в рамках проекта «Мәңгілік ел жастары – 
индустрияға!» предусмотрена квота приема в размере 10% (в 2017 году 
выделено – 3793 гранта, 2018 году – 5089 грантов, в 2019 году – 5109 
грантов). Кроме того, для выявления талантов и поддержки одаренных 
детей из сельской местности по инициативе Фонда Первого Президента 
Республики Казахстан – Елбасы запущен проект «ЕЛ ҮМІТІ», в котором 
запланировано проведение Национального интеллектуального турнира 
«Мың бала». Его победители получат преимущественное право при 
поступлении в специализированные школы для одаренных детей НАО 
«Республиканская физикоматематическая школа», «Білім-инновация», 
специализированные школы интернаты», - отмечено в ответе. 
 
Глава Правительства продолжил, что для расширения доступа к 
получению высшего образования, предотвращения оттока за рубеж 
выпускников школ и колледжей приняты следующие системные меры: 
- за последние три года увеличен в 1,8 раза объем государственного 
образовательного заказа на подготовку кадров с высшим образованием 
(58,5 тыс. грантов); - дана возможность до 4-х раз пройти единое 
национальное тестирование (далее – ЕНТ); - введена с 2018 года 
практика условного зачисления в вузы до завершения первого 
академического периода (более 3 тыс. чел.); - снято требование сдачи 
ЕНТ при переводе казахстанских граждан из зарубежных вузов; - для 
повышения интеллектуального уровня населения функционирует 
образовательная платформа «Қазақстанның ашық университеті», 
предлагающая бесплатный доступ к онлайн-курсам от ведущих вузов и 
преподавателей страны (на сегодня подключились более 30 тыс.чел) и 
др. 
 
«В данный момент планируется на законодательном уровне 
предоставить преимущественное право на присуждение грантов 
победителям международных олимпиад, международных и 
республиканских конкурсов исполнителей и спортивных соревнований, 
президентской, республиканских олимпиад по общеобразовательным 
предметам», - сообщил Аскар Мамин. 
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Tengri News 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/100-novyih-lits-srok-
priema-zayavok-prodlen-382192/ 
 

100 новых лиц: срок приема заявок продлен 
 
Срок приема заявок потенциальных кандидатов на участие в проекте 
"100 новых лиц Казахстана" продлен до 1 ноября. Об этом на своей 
станице в Facebook сообщил председатель правления НАО 
"Казахстанский институт общественного развития "Рухани жаңғыру" 
Кемелбек Ойшыбаев. 
 
На сегодняшний день в стране проходит третий этап национального 
проекта "100 новых лиц Казахстана", запущенного в рамках программы 
"Рухани жаңғыру". Как отметил Кемелбек Ойшыбаев, идет активный 
прием заявок потенциальных кандидатов со всех уголков Казахстана. 
Инициативная группа проекта "БЮРО 100" ищет героев в каждом 
регионе. 
 
"В этом году мы выявляем новые лица из числа молодого поколения 
казахстацев, тех, кто не старше 39 лет. У каждого претендента 
невероятно интересная история успеха. Есть те, кто своим талантом и 
трудом добился высот в карьере. А есть настоящие герои, которые 
спасли десятки жизней. И все это несмотря на относительно небольшой 
возраст. Наша цель - открыть как можно больше новых имен! В связи с 
этим мы приняли решение продлить срок приема заявок до 1 ноября", 
- написал председатель правления НАО "Казахстанский институт 
общественного развития "Рухани жаңғыру". 
 
Кемелбек Ойшыбаев также напомнил, что для участия необходимо 
зайти на официальный сайт проекта 100janaesim.ruh.kz и заполнить 
специальную форму. 
 
 
Алтын-Орда 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.altyn-orda.kz/pustuyushhie-doma-predlozhili-
peredelat-pod-obshhezhitiya-v-kazahstane/ 
 

Пустующие дома предложили переделать под общежития в 
Казахстане 
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Проживание в общежитии обойдется студенту от 10 тысяч тенге в 
месяц. 
 
Финансовый центр предложил пустующие и недостроенные жилые 
комплексы переделать под студенческие общежития, передает Astana 
TV. 
 
Около 90 тысяч студентов из 60 вузов и 100 колледжей нуждаются во 
временном жилье в Казахстане. 
 
По словам вице-президента АО "Казахстанский центр ГЧП" Талгат 
Турсынбаева, в первую очередь это выгодно самим 
предпринимателям. Бизнесмен при строительстве общежития может 
получать гарантированную часть из налогов - 50% и субсидирование - 
9%. В среднем по Казахстану если смотреть, сумма процентной ставки 
для предпринимателя составляет не более 5-6%. Также, 
предприниматель сможет получить выгоду от коммерческих 
помещений, предусмотренных в общежитиях: столовая, спортзал и т.п. 
 
Ранее Елбасы поручил решить ее до 2022 года. АО "Финансовый центр" 
предложил модель ГЧП с участием застройщиков и государства. 
Условия для инвесторов довольно выгодные. При строительстве 
нового общежития ежегодно они будут получать до 300 тысяч тенге за 
каждое койко-место. При реконструкции здания - около 120-ти. Период 
выплат - восемь лет. 
 
С момента объявления Пяти социальных инициатив по всему 
Казахстану введены 20 новых общежитий. В них заселились почти 5000 
студентов. В целом для реализации данного проекта планируется 
выделить свыше 150 миллиардов тенге. 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/mama-v-dekrete-na-sredstva-
gosgranta-otkryla-salon-krasoty-v-aktobe_a3578027 
 

Мама в декрете на средства госгранта открыла салон красоты в 
Актобе 

 
АКТОБЕ. КАЗИНФОРМ – Мама в декрете из Актобе открыла на 
средства государственного гранта в 500 тыс. тенге салон красоты, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 
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Свой салон красоты открыть оказалось проще простого, рассказывает 
22-летняя Инкар Молдабай. Знания получила на обучающих курсах 
«Жас кәсіпкер», а затем выиграла государственный грант по 
Государственной программе развития продуктивной занятости и 
массового предпринимательства «Еңбек». 
 
«Я мама в декрете. Малышу чуть больше года. Но это мне не мешало 
на дому принимать клиентов и оказывать косметологические услуги. А 
проект «Жас кәсіпкер» палаты предпринимателей дал мне возможность 
освоить азы бизнеса, поверить в свои возможности и решиться 
организовать собственное дело. И все это благодаря государственной 
поддержке, в рамках которой я, как молодой начинающий 
предприниматель, получила безвозмездный грант», - говорит Инкар 
Молдабай. 
 
Девушка получила грант по программе «Еңбек» в размере 200 МРП, что 
составляет 505 тыс. тенге. На старте этих средств ей оказалось 
достаточно. 
 
«На эти средства я купила 4 кушетки, 2 маникюрных стола, визажный 
стол на 2 места, 8 стульев, 2 барных стула, инвентарь для 
стерилизации, инвентарь для аппаратного маникюра, вентилятор и 
ультрафиолетовую лампу. Помещение пока арендую», - поделилась 
предпринимательца. 
 
Благодаря проекту работой обеспечены 10 человек, которые будут 
оказывать квалифицированные услуги в сфере косметологии, визажа и 
парикмахерского дела. 
 
Как рассказали в палате предпринимателей, проект «Жас кәсіпкер» 
прошел в этом году впервые в рамках Госпрограммы развития 
продуктивной занятости и массового предпринимательства «Еңбек». 
По Актюбинской области в рамках проекта было обучено 1100 
слушателей. Это безработная малообеспеченная молодежь в возрасте 
от 18 до 29 лет, малообеспеченные многодетные лица и 
малообеспеченные трудоспособные инвалиды. Из них доведено до 
финансирования 289 человек (284 – гранты и 4 микрокредита). 
 
Как известно, согласно законодательству, претендентами на госгранты 
являются молодежь, члены малообеспеченных и многодетных семей, 
трудоспособные инвалиды, прошедшие курс обучения основам 
предпринимательства по проекту «Бастау Бизнес» или завершившие 
обучение в рамках первого направления госпрограммы и ранее не 
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получавшие гранты в рамках государственных программ, а также 
переселенцы, оралманы. 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/tarazda-500-den-astam-okushy-
katyskan-esirtkige-karsy-akciya-otti_a3578029 
 
Таразда 500-ден астам оқушы қатысқан есірткіге қарсы акция өтті 
 
ТАРАЗ. ҚазАқпарат – Жамбыл облысы полиция департаментінің есірткі 
қылмысына қарсы іс-қимыл басқармасының ұйымдастыруымен 
«Қазақстан есірткіге қарсы!» акциясы өтті. Оған Тараз қаласындағы 500-
ден астам оқушы қатысты, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Шараның мақсаты жастар арасында салауатты өмір салтын 
насихаттауға және есірткінің таралуына және олардың синтетикалық 
түрлеріне қарсы күрес шараларын күшейтуге бағытталды. 
 
С. Нұрмағамбетов атындағы №10 орта мектеп ауласында өткен іс-шара 
Жамбыл облысы ІІД ЖПБ қызметкерлері нашақорлықтың алдын алу 
бойынша полиция подполковнигі Б. Тастамбеков пен полиция капитаны 
А. Каукешова балаларға синтетикалық есірткі заттарындағы қауіптілік 
туралы айтып берді. Сондай-ақ нақты мысалдар келтіріп, балаларды 
есірткі заттарымен байланысты нәрселерге бой алдырмауға шақырды. 
Одан кейін кинологиялық қызмет орталығының кіші инспекторы полиция 
старшинасы А. Муфтооглы оқушыларға иісшіл иттің есірткіні 
іздестірудегі іскерлігін көрсетті. 
 
Өз кезегінде мектеп оқушылары мерекелік концерттік бағдарлама 
дайындады. 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/luchshih-volonterov-vybrali-v-
almaty_a3578080 
 

Лучших волонтеров выбрали в Алматы 
 
АЛМАТЫ. КАЗИНФОРМ – В Алматы прошел масштабный форум 
волонтеров «Volume Up», в ходе которого были награждены лучшие 
добровольцы города, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
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На мероприятии, организованном в преддверии Года волонтеров 
общественным фондом «Лига волонтеров Казахстана» также был 
презентован сайт республиканского молодежного движения. 
 
«Сегодня волонтерское движение становится одним из самых 
актуальных и динамично развивающихся институтов. Наша 
организация существует уже 5 лет. Для тех, кто уже занимается 
добровольчеством или планирует влиться в ряды волонтеров, 2020 год 
откроет наиболее широкие возможности и изменит отношение к 
добровольчеству в обществе в целом. Мы рады, что государственная 
политика полностью поддерживает и популяризирует добровольческую 
деятельность», - поделилась своими эмоциями председатель 
организации Айсулу Ерниязова. 
 
Она также выразила готовность к следующему году - к Году волонтеров 
и заявила, что впереди предстоит еще много работы. 
 
Все присутствующие гости, это 1000 добровольцев, а также их 
родители, работодатели, партнеры стали свидетелями концертной 
программы. На сцене выступили исполнители казахстанской эстрады, 
а почетным гостем стал любимец публики Али Окапов. 
 
Напомним, 27 августа текущего года Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев подписал Указ «Об объявлении Года волонтера». 
Объявляя 2020 год – Годом волонтера, Глава государства обозначил 
его основные цели: расширить участие граждан, особенно молодежи, 
студентов и учащихся в добровольческой деятельности, привить им 
навыки активной жизненной позиции. 
 
 
24.kz   
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/349604-ipoteku-dlya-
voennosluzhashchikh-zapustili-v-kazakhstane 
 

Ипотеку для военнослужащих запустили в Казахстане 
 
Три казахстанских банка - «Банк ЦентрКредит», «Сбербанк 
Казахстана» и Halyk банк запустили проект для военнослужащих и 
сотрудников специальных государственных органов, который 
реализуется в рамках действующих жилищных программ «7-20-25» и 
«Баспана Хит», передает Tengrinews.kz. 
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Как ожидается, «Ипотека для военных» существенно расширит 
возможности ипотечных программ банков второго уровня и 
поспособствует решению жилищных вопросов военных и сотрудников 
спецорганов. 
 
Основные условия ипотечных программ со сниженными ставками 
кредитования «7-20-25» и «Баспана Хит» сохраняются прежними. Но 
для военнослужащих и сотрудников специальных государственных 
органов по данным программам банками устанавливаются более 
лояльные кредитные правила при проведении финансового анализа с 
учетом ежемесячных жилищных выплат и заработной платы. 
 
Основные требования для получения ипотечного займа: 
 
- признание военнослужащего нуждающимся в жилье со стороны 
полномочных органов; 
 
- открытие в любом из трех банков («Банк ЦентрКредит», «Сбербанк 
Казахстана» и Halyk банк) специального текущего счета для зачисления 
жилищных выплат; 
 
- другие документы, требуемые банками в рамках ипотечных программ. 
 
Напомним, по программе «7-20-25» ставка кредитования составляет 7 
процентов годовых, с первоначальным взносом от 20 процентов, в 
зависимости от стоимости жилья, и сроком кредитования не более 25 
лет. Квартиры по данной программе приобретаются с первичного рынка 
жилья, введенного в эксплуатацию. 
 
По программе «Баспана Хит» ставка кредитования составляет 11 
процентов годовых, первоначальный взнос - от 20 процентов и срок 
кредитования - не более 15 лет. Жилье по «Баспана Хит» можно 
приобрести как с первичного, так и со вторичного рынка жилья. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1823659-vygodno-dla-rabotodatelej-centr-
zanatosti-subsidiruet-sozdanie-rabocih-mest.html 
 

Выгодно для работодателей: центр занятости субсидирует 
создание рабочих мест 
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У работодателей города Алматы есть отличная возможность 
получить молодого, инициативного сотрудника, проявить 
социальную ответственность, рационально использовать 
квалифицированный персонал. До 1 ноября 2019 года 
работодатели могут подать заявки в Центр занятости. 
 
О преимуществах для работодателей, оказывающим содействие 
активным мерам занятости рассказали в Центре занятости населения 
акимата города Алматы. 
 
На сегодняшний день по договоренности с Центром занятости 
работодатели могут участвовать в организации рабочих мест таких как: 
молодежная практика, общественные работы, социальные рабочие 
места, а также специальные рабочие места для трудоустройства 
инвалидов. 
 
Молодежная практика позволяет выпускникам вузов получить 
первоначальный опыт по специальности. На молодежную практику 
направляется молодежь в возрасте не старше 29 лет в течение 3-х лет 
после завершения обучения. Срок прохождения молодежной практики- 
6 месяцев, размер субсидий составляет 25 МРП с учетом налогов и 
соцотчислений. 
 
«Для работодателей программа «Молодежная практика» дает 
возможность получить молодого, инициативного, мотивированного 
сотрудника, оценить потенциал будущего работника, а также научить 
молодого специалиста, вместо того чтобы переучивать», - подчеркнули 
в Центре занятости. 
 
Участие в создании рабочих мест по программе «Общественные 
работы» позволит работодателям более рационально использовать 
квалифицированный персонал за счет привлечения временных 
работников и проявить социальную ответственность. Ведь, это 
временное решение проблемы занятости и оказание материальной 
поддержки для безработных граждан, состоящих на учете в центре 
занятости, которые оказались в трудной жизненной ситуации. 
Программа не требует предварительной профессиональной 
подготовки работника. 
 
«Срок общественных работ до 12 месяцев, размер заработной платы 
составляет 1,5 МЗП в месяц с учетом налогов, обязательных 
социальных отчислений и компенсации за неиспользованный трудовой 
отпуск без учета выплат по экологическим надбавкам. А финансируется 
программа в пределах средств местного бюджета и средств 
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работодателей по их заявкам», - резюмировали в центре занятости 
населения акимата города Алматы. 
 
Что же касается социальных рабочих мест, то продолжительность 
также составляет до 12 месяцев, а ежемесячный размер субсидий 
равен 35% от установленного размера заработной платы, но не более 
размера 1 МЗП. 
 
Создаваемые рабочие места по данной программе не могут быть на 
тяжелых работах, работах с вредными и (или) опасными условиями 
труда. 
 
Участие в программе создания социальных рабочих мест позволит 
работодателю использовать труд работников, экономя при этом 
средства на оплату их труда и проявить социальную ответственность. 
Так как на социальные рабочие места направляются в первую очередь 
лица из уязвимых слоев населения. 
 
Отметим, центр занятости населения города Алматы принимает 
заявки до 1 ноября текущего года. Работодатели могу обратиться 
по адресу: проспект Назарбаева 50, угол улицы Жибек Жолы. 
Отдел временных рабочих мест. Тел.: +7 (727) 391 09 27; 224 20 00. 
Или написать на электронную почту: centr_almaty@mail.ru 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/studentam-aktau-predlozhili-proyti-
vakcinaciyu-protiv-grippa-i-orvi_a3578098 
  
Студентам Актау предложили пройти вакцинацию против гриппа 

и ОРВИ 
 
АКТАУ. КАЗИНФОРМ - Конференция для студентов по темам 
профилактики гриппа, острых респираторных заболеваний и 
пневмококковой инфекции проведена в Актау Мангистауским 
областным центром проблем формирования здорового образа жизни, 
передает МИА «Казинформ». 
 
Во встрече со студентами Каспийского государственного университета 
технологий и инжиниринга участвовали представители областного 
департамента контроля качества и безопасности товаров и услуг, 
областной детской больницы, частной клиники «Сенім». 
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Врачи напомнили, что с 1 октября в регионе начался 
эпидемиологический сезон острой респираторной вирусной инфекции 
(ОРВИ) и гриппа 2019-2020 годов. По словам представителя 
департамента контроля качества и безопасности товаров и услуг, до 
начала нового сезона в регионе зарегистрировано 18 693 случая ОРВИ 
и гриппа. 
 
Представители центра ЗОЖ проинформировали, что в сентябре 2019 
года для закупа вакцины против гриппа из местного бюджета было 
выделено 39 млн. 015 тыс. 900 тенге, приобретено 45 000 доз вакцины 
«Гриппол плюс» российского производства. 
 
Врачи рассказали о первых симптомах гриппа и ОРВИ, пневмококковой 
инфекции и призвали студентов пройти вакцинацию против 
инфекционных заболеваний. 
 
Представители центра ЗОЖ раздали преподавателям и студентам 
университета печатные материалы по профилактике заболеваний, о 
которых говорилось на конференции. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://kaz.zakon.kz/4991641-almatyly-studentterge-arnal-an-
shy.html 
  

Алматылық студенттерге арналған шығармашылық байқау 
басталды 

 
Қазақ ұлттық қыздар педагогикалық университетінің студенттеріне 
арналған "Жаһандық азаматтық: менің жеке көзқарасым" 
тақырыбындағы эссе байқауы басталды, деп хабарлайды оқу 
орнының баспасөз қызметі. 
 
Шығармашылық бәйгенің мақсаты – болашақ педагогтардың әлемге 
және өзін қоршаған ортасына оң өзгеріс жасауға деген ниетін 
қалыптастыру және жастардың зияткерлік әлеуетін көтеру. Эсседе 
жаһандық азаматтық түсінігі кеңінен ашылуы тиіс. Сонымен қатар оның 
Қазақстанның үздіксіз дамуы мен елдегі бейбітшілікті насихаттаудағы 
рөлі жан-жақты айшықталуы қажет. 
 
Университеттің Баспасөз қызметі таратқан ақпаратқа сүйенер болсақ, 
эссе тақырыбы бірнеше бағытты қамтиды. 
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– "Мен жаһандық азаматпын", "Жаһандық азаматтық тәрбиесінің 
басты мақсаты", "Білім беру және жаһандық азаматтық", 
"Бейбітшілікті сақтау мақсатындағы тәрбие берудің педагогикалық 
қағидалары", "Адам құқығы, әлем мәдениеті, мәдени алуан түрлілік, 
зорлық-зомбылықсыз орта" және "Бірге тұруды оқып-меңгеру" 
тақырыптарына арналған эссені биылғы жылдың 1 қарашасына дейін 
жіберу керек. Жұмыстар Қыздар университетінің бас оқу 
ғимаратындағы 122-кабинетте қабылданады, – дейді байқау 
ұйымдастырушылары. 
 
Байқау шарты бойынша эссе 700 сөзден аспауы тиіс. Қаріп түрі – Times 
New Roman. Қаріптің көлемі – 14. Шығарманы қазақ, орыс және 
ағылшын тілдерінде жазуға болады. Байқау жеңімпаздары ЮНЕСКО-
ның Алматыдағы бюросында өтетін марапаттау рәсіміне шақырылады. 
Жүзден жүйрік шыққандарға арнайы тағайындалған сыйлықтар 
табысталады. 
 
 
Tengri News 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/story/24-letniy-aybolit-besplatno-lechit-
jivotnyih-v-almatyi-382061/ 
  

24-летний "Айболит" бесплатно лечит животных в Алматы 
 
"Делай больше, чем можешь и должен" - таков девиз удивительно 
простого в общении человека, с которым встретился корреспондент 
Tengrinews.kz. Молодой ветеринарный врач отказался от солидного 
заработка ради помощи бездомным животным. Это история о человеке 
с большим сердцем и твердой жизненной позицией. Алдияру 
Рахимбекову из Темиртау 24 года. Взглянув на этого парня, трудно 
догадаться, какой профессии он себя посвятил. Татуировки, пирсинг, 
порванные джинсы, модная прическа - таких ветеринаров встретишь 
нечасто. 
 
Алдияр рос и воспитывался в большой семье, работать начал с ранних 
лет. Уже в девятом классе, когда юноша поступал в медицинский 
колледж, он устроился ассистентом в одну из ветеринарных клиник 
Темиртау, где помогал ухаживать за животными и чистил их клетки. 
Парень признается, что за два года в ветклинике неплохо зарабатывал. 
Для сравнения, в Темиртау, где на семью с тремя детьми заработок 80 
тысяч тенге, парень получал 60-70 тысяч тенге. Наработав навыки, он 
поступил в ветеринарный колледж в Боровом. Параллельно Алдияр 
подрабатывал в одной из местных гостиниц. Отрабатывал пропуски он 
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необычно - заменяя преподавателя в дополнительных группах 
ветеринаров по повышению квалификации. 
 
"Четыре года я отработал в системе организации питания: банкеты, 
работа в баре, рум-сервис, организация праздников. Получив диплом, 
я понимал, что нужно ехать работать по профессии. Хоть у меня и была 
стабильная работа, моя мечта все же перевесила заработок", - делится 
Алдияр. Однако осуществить мечту парню удалось далеко не сразу. 
Алдияр поступил заочно в один из университетов России, собирался 
получить диплом ветеринара и уже строил планы на будущее, но 
смерть отца стала настоящим ударом. Нужно было срочно 
отправляться в Туркменистан, чтобы достойно похоронить отца. Это 
событие потрясло парня не только психологически, но и финансово. 
Вернувшись в Казахстан, он осознал, что денег на учебу в университете 
не осталось. Однако от своего замысла посвятить себя ветеринарии 
Алдияр не отказался. "Я вернулся в Боровое, но потянуть университет 
уже не мог, так как пришлось влезть в долговую кабалу. Контракт с 
гостиницей у меня уже заканчивался, и я мог возвращаться в Темиртау, 
к своей семье и к своей профессии, пока в качестве ассистента", - 
рассказывает начинающий ветеринар. 
 
Спустя год Алдияра пригласили в Караганду в более крупную клинику, 
оснащенную всем необходимым. И если раньше у парня были 
сомнения и ему казалось, что он полный ноль в своей профессии, то на 
деле оказалось, что поток в 60 клиентов в сутки не проблема. И тогда 
Алдияру захотелось большего. "Хотелось уникальных терапевтических 
случаев. Экстренной хирургии. За этим я и поехал в Краснодар. Но 
работа там совсем не оправдала моих ожиданий. Мне приходилось 
больше заниматься бумагами. Я могу сутками напролет работать в 
клинике, но час за бумагами может меня убить. И тогда мой брат сказал: 
если хочешь в большой город, то зачем стремиться куда-то в Россию? 
Приезжай в Алматы. И я приехал", - признается собеседник 
 
Поиск ветеринарных клиник в Алматы сначала привел его в небольшой 
веткабинет. За три месяца он смог наработать постоянных клиентов, и 
так вышло, что о молодом специалисте услышали и основатели новой 
ветклиники Алматы и пригласили на работу. Следующий шаг в карьере 
стал самым ярким моментом в жизни ветеринарного врача. "Атмосфера 
была настолько крутой, что я готов был сутки не спать и в лепешку 
расшибиться, но лечить животных. Формат панибратства и личных 
взаимоотношений позволял работать в режиме нон-стоп, не 
задумываясь о сне", - с восхищением вспоминает Алдияр. 
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Спустя время у молодого специалиста промелькнула мысль о создании 
собственного реабилитационного центра. Через год Алдияр вновь 
пробует себя в новой клинике, но совсем ненадолго, и параллельно 
запускает проект бесплатной реабилитации бездомных животных. "Я 
снял в аренду помещение в здании промышленной базы. Состояние 
было техническое, черновое. Сделал капитальный ремонт, выровнял 
стены, постелил теплый пол, провел канализацию, свет, воду, все 
покрасил. Установил LED-лампы, мебель, клетки для животных. На это 
ушло четыре месяца и около двух с половиной миллионов тенге", - 
поделился хлопотами по открытию своего дела Алдияр. На открытие 
реабилитационного центра ветеринар положил все, что у него было. 
Задумка состоит в том, чтобы оказывать медицинскую и 
реабилитационную помощь бездомным животным - восстановление 
после травм и операций, а после найти им семью. Важно отметить, 
Алдияр это делает безвозмездно. 
 
"Мы помогаем животному в зависимости от проблемы, потом проводим 
социальную адаптацию, то есть находим семью. Если нет, то животное 
проживает на базе центра. Это не приют, и, к сожалению, пока мы не 
можем взять здоровое животное и найти ему семью. Наша задача 
помочь тем, кому нельзя помочь или нет условий для этого", - говорит 
ветеринар. Открытие реабилитационного центра стало возможным 
благодаря накопленному капиталу и финансовой поддержке от 
благодарных клиентов, которые знали о планах врача их питомцев. При 
этом все денежные пожертвования Алдияр планирует вернуть. "Хоть я 
делал весь ремонт своими руками, все же потратил солидную сумму. 
Первоначальная смета, которую я составил, не соответствовала 
реальности. Вроде все цены актуальные находишь, а по факту суммы 
вообще не сходятся", - со смехом вспоминает финансовые тяготы 
Алдияр и добавляет:  "Со временем я собираюсь вернуть 
безвременный долг каждому, кто мне помог". На данный момент в 
центре содержатся четыре собаки и два кота. Шестерым щенкам, мать 
которых пришлось стерилизовать, благодаря помощи волонтера 
удалось пристроить к новым хозяевам. Каждый шаг ветеринар 
подробно освещает на своей Instagram-странице. 
 
Ежемесячно на содержание реабилитационного центра у Алдияра 
уходит порядка 300 тысяч тенге. Находить такие суммы ветеринару 
помогает частная ветеринарная практика как среди наработанных 
клиентов, так и тех, кто узнал о нем от первых. К слову, в ходе беседы 
Алдияр поделился историями спасения животных, с хозяевами которых 
у ветеринара сложились крепкие дружеские отношения. "У меня были 
животные, которых я откачивал. Например, с одной семьей я по-
прежнему очень тесно общаюсь. Они вызвали меня, когда их собака 
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умирала, она не дышала и уже была синяя. И я ее реанимировал, и за 
два месяца мы поставили ее на ноги", - рассказывает ветеринар. 
 
И это не единственный уникальный случай спасения животных. Как-то 
к ним доставили пса, пострадавшего от наезда автомобиля. Как 
признается Алдияр, шансов на удачный исход практически не было: 
позвоночник животного был раздроблен, но благодаря умелым 
действиям врачей через месяц животное могло отталкиваться лапами 
на коляске, а через четыре начало ходить самостоятельно. 
 
Поэтому на часто задаваемый вопрос: "Алдияр, а зачем тебе этот 
реабилитационный центр, еще и бесплатный?" ветеринар заявляет: "В 
моей жизни, и в детстве в частности, были разные периоды. И не все из 
них можно назвать светлыми. Так что я понимаю бездомных животных. 
И я просто стараюсь делать каждый день чуть больше, чем могу". В 
дальнейшем Алдияр планирует юридически оформить свой проект и 
организовать общественный фонд. Ветеринар верит, что каждый 
человек способен на добрые поступки, и приводит расхожую цитату: 
"Тот, кто жесток к животным, так же ведет себя и с людьми. Мы можем 
судить о характере человека по его отношению к животным". 
 
 
24.kz   
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/349694-vypuskniki-detskikh-
domov-ne-mogut-poluchit-zhile-v-zhezkazgane 
  

Выпускники детских домов не могут получить жилье в 
Жезказгане 

 
В Жезказгане выпускники детских домов не могут получить жилье. В 
очереди сейчас состоят более 500 сирот, сообщает корреспондент 
«Хабар 24». 
 
В этом году впервые за последние десять лет своими квартирами 
обзавелись некоторые из них. Но процедура распределения жилья 
оказалась непрозрачной и вызвала возмущение у очередников. 
 
Много лет многодетная семья Нарижных скитается по съемным 
квартирам. Оба родителя - выпускники детских домов, в очереди на 
жилье состоят еще с 2007 года. Лишь этим летом им выделили 
маленькую комнату в общежитии. Дали практически стены - без ванны 
и пола. 
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Алина Нарижная, жительница г. Жезказгана: 
 
- Нам сказали, месяц - два подождете, ничего не делайте. Тут даже 
батарей нет, уже отопительный сезон начался. В акимат ходили 
вот недавно. Ждите говорят, ждите. 11 лет ждем. Как и сироты, и 
многодетные. И все равно.  
 
Сейчас в Жезказгане 546 очередников – детдомовцев. Полтора десятка 
из них ждут квартиры больше 15 лет. Готовы вселиться в арендное 
жилье. В этом году после многолетнего перерыва долгожданные 
квартиры получили 7 детей-сирот. 
 
Карлыгаш Сапарбаева, жительница г. Жезказгана: 
 
- В акимат ходим каждый год. У нас каждый раз меняются в 
Жезказгане акимы, каждый аким по-своему говорит. В прошлом 
году аким был другой, он нам сказал, вы будите получать в 2019 
году. В этом году аким опять поменялся, сказал, что вы теперь 
будите получать в 2021 году. Получается, нашу очередь или 
передвинули, или отодвинули. И дали тем, кто моложе нас, кто 
даже на улице не пожил. 
 
Квартиры в этом году получили очередники, которые позже встали в 
очередь. Распределение квадратных метров не было прозрачным, 
возмущаются претенденты. Но в акимате сетуют лишь на низкие темпы 
госстроительства. 
 
Куанышбек Сансызбаев, руководитель отдела ЖКХ, 
пассажирского транспорта и автомобильных дорог г. Жезказгана: 
 
- Им положено бесплатное жилье. Сейчас по новой программе 
везде строится арендное жилье. Очередь двигается медленно, 
потому что строится мало домов. С прошлого года строительство 
началось активнее, теперь будут больше получать. 
 
Но на главный вопрос, по какому принципу проходила процедура 
распределения квартир, руководитель ответственного отдела 
предпочел не отвечать. 
 
Авторы: Юлана Чаус, Василий Савкин 
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Tengri News 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/trudoustraivat-priezjih-
studentov-tam-otkuda-pribyili-382306/ 
  
Трудоустраивать приезжих студентов там, откуда они прибыли, 

предложили в Нур-Султане 
 
Заместитель главы столичного управления образования Гулим 
Джусупова предложила трудоустраивать выпускников колледжей в том 
регионе, откуда они прибыли, передает корреспондент Tengrinews.kz. 
  
Депутат маслихата Мирас Шекенов предложил управлениям 
образования и занятости не замыкаться только на Нур-Султане. 
 
"Мы уже достаточно большой город, мы стали образовательным 
центром в масштабах республики. На севере, в 700 километрах - 
Петропавловск. Там абсолютная нехватка рабочих рук, потому что там 
происходит переток в Россию молодых кадров. И город не может 
подготовить. И вы должны уже выходить за масштабы города. На 
севере страны не хватает рабочих рук, соответственно, вы их и должны 
пополнять", - заявил Шекенов на заседании маслихата. 
 
Джусупова подтвердила, что среди учащихся колледжей 
действительно много приезжих студентов. 
 
"Очень много приезжих из Акмолинской, Карагандинской областей. Мы 
этих детей обучаем специальностям. Вы правильно говорите, нам, 
скорее всего, надо будет поработать по трудоустройству в том регионе, 
откуда ребенок прибыл, чтобы наши управления занятости в данном 
направлении поработали", - сказала Джусупова. 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/vostrebovannye-rabochie-special-nosti-
nazvali-v-severnom-kazahstane_a3578299 
  

Востребованные рабочие специальности назвали в Северном 
Казахстане 

 
ПЕТРОПАВЛОВСК. КАЗИНФОРМ – В Северо-Казахстанской области 
после окончания колледжа постоянную работу нашли 66% 
выпускников, передает корреспондент МИА «Казинформ» 
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Руководитель управления образования Гульмира Каримова сообщила, 
что среди тех, кто учился на гранте, трудоустроены и заняты 91% 
выпускников. 
 
«Наибольшая доля трудоустроенных выпускников отмечена по 
квалификациям: сварщик, станочник широкого профиля, каменщик, 
техник-строитель, помощник врача лаборанта, ассистент фармацевта, 
учитель начальных классов, воспитатель, специалист по социальной 
работе, официант, менеджер общественного питания, дизайнер», - 
отметила Г.Каримова. 
 
Он добавила, что ситуация с трудоустройством изменится в лучшую 
сторону по итогам года. 
 
Аким области Кумар Аксакалов назвал уровень трудоустройства одним 
из самых важных показателей востребованности кадров. 
 
«Мы слышим, что не хватает рабочей силы – строителей, 
механизаторов. У нас строительная отрасль до сих пор задыхается от 
отсутствия специалистов – простых рабочих. Объемы работ 
увеличивается, работников нет», - сказал глава региона. 
 
Г.Каримова отметила, что в этом году 21 колледж перешел на новые 
образовательные программы - модульные технологии обучения - по 33-
м специальностям. То есть студенты могут получить до 3-х 
родственных квалификаций. В качестве примера Г.Каримова привела 
специальность «Строительство и эксплуатация зданий и сооружений». 
Поступившие на нее студенты получат квалификации каменщика, 
штукатура, облицовщика-плиточника, техника–строителя. 
 
Г.Каримова добавила, что в 22 колледжах осуществляется дуальное 
обучение. Работают с 276 предприятиями-партнерами. По сути, 
компании могут подготовить для себя специалистов заранее. 
 
К.Аксакалов считает, что предприятиям будет выгодно вообще взять 
колледжи под управление. 
 
«Многолетняя проблема, о которой говорят работодатели: даже после 
колледжа, обучившись дуально на предприятии, специалист приходит 
неготовым. Это означает, что потенциальные работодатели не 
участвуют в предложениях по формированию учебного процесса. Так 
не должно быть. Они не должны стоять в стороне. Некоторые 
предприятия могут полностью взять колледжи под управление. Они 
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смогут сами влиять на процесс обучения. Ребята, окончившие колледж, 
пойдут работать к ним», - сказал аким области. 
 
Глава региона поручил пересмотреть программы обучения в 
колледжах, уделив большее внимание практическим навыкам, нежели 
теории. 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/nyuansy-arendnogo-zhil-ya-bez-prava-
vykupa-poyasnili-ocherednikam-g-nur-sultan_a3578431 
  

Нюансы арендного жилья без права выкупа пояснили 
очередникам г.Нур-Султан 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - На сегодняшний день арендное жилье со 
статусом «без выкупа» становится преимущественным видом жилья 
для распределения очередникам в столице, передает МИА 
«Казинформ» со ссылкой на сообщение КГУ «Жилищный фонд» 
акимата г.Нур-Султан» в Instagram. 
 
Из коммунального жилищного фонда выдается только арендное жилье. 
Арендное жилье бывает двух видов: с правом выкупа и без права 
выкупа, напоминают в Жилфонде. 
 
«В этом году построили только арендное жилье без права выкупа, 
поэтому всем очередникам будет выдаваться арендное жилье со 
статусом «без выкупа». Такой вид жилья не выдается вам временно, вы 
можете в нем жить хоть всю жизнь, продлевая договор найма каждые 5 
лет. Если с вами что-то случится, ваши совершеннолетние члены 
семьи, указанные в договоре найма, могут переоформить договор на 
свое имя. То есть никого из ваших родных «не выгонят на улицу», как 
боятся многие очередники, если они переоформят на себя договор 
найма после смерти основного нанимателя», - пояснили в Жилфонде. 
 
При получении такого вида жилья с очередниками заключают договор 
найма на 5 лет, который можно продлевать каждые последующие 5 лет, 
и так всю жизнь. Но следует учесть, что арендное жилье для 
работающей молодежи дается только на 5 лет. 
 
«Если вы заселились в арендное жилье без выкупа, за время 
проживания в такой квартире вы можете накопить на первоначальный 
взнос уже на свою квартиру. Если раньше за аренду жилья вы 
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оплачивали 90 000 - 120 000 тенге ежемесячно, то за данное жилье 
будете оплачивать 5 000 - 15 000 тенге, что дает вам возможность 
откладывать деньги для покупки своего жилья», - отметили в 
Жилфонде.При этом, обращается внимание на то, что арендное жилье 
с правом выкупа остается как вид арендного жилья - данный вид жилья 
не отменили. Поэтому не желающие заселяться в арендное жилье без 
права выкупа имеют право ждать, когда построят жилье с правом 
выкупа. Напомним, что арендное жилье с правом выкупа выдается 
очередникам только при наступлении их очередности. 
 
 
Казинформ 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/v-nur-sultane-proshlo-sobranie-soveta-
otcov-stolicy_a3578430 
  

В Нур-Султане прошло собрание «Совета отцов столицы» 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – В собрании «Совета отцов столицы» 
приняли участие свыше 80 представителей организаций образования 
города, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Во все времена велико и ничем не заменимо место отца в семье. Отец 
является для детей источником познаний о мире, труде, технике. В 
рамках реализации программы «Рухани Жангыру» у нас стартует 
проект «Совет отцов столицы», который направлен на повышение роли 
отца в социуме, вовлечение активных отцов в разъяснительную работу 
и участие в социально-значимых мероприятиях города. Советы отцов 
сформированы и ведут свою деятельность во всех школах, где они в 
свою очередь уделяют большое внимание вопросам социальной 
защиты семей, профилактической работе»,- сказал директор дворца 
школьников им М.Утемисова Вадим Моторин. 
 
По словам В.Моторина, эти мероприятия направлены на гармонизацию 
отношений «отец-ребенок», на осознание значимости отцовской роли в 
воспитании детей, на создание и сохранение безопасной среды для 
ребенка, сохранение и укрепление института семьи и семейных 
ценностей. 
 
В ходе собрания «Совета отцов столицы» были названы отличившиеся 
в разных сферах жизни активные папы города: «Папа-продюсер» – Хан 
Леони, «Папа-защитник Родины» - Чингиз Каиржанов, «Папа-шоумен» 
- Данияр Джумадилов, «Папа-актер» - Галым Махамбетов. 
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Казинформ 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/bolee-30-studentov-pomogayut-
policeyskim-v-akmolinskoy-oblasti_a3578432 
  

Более 30 студентов помогают полицейским в Акмолинской 
области 

 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ – Удостоверения общественных 
помощников получили 32 акмолинских студента, передает 
корреспондент МИА «Казинформ» со ссылкой на пресс-службу 
департамента полиции Акмолинской области. 
 
Церемония вручения прошла в стенах управления полиции Кокшетау. 
 
«Ваша основная задача - в обеспечении общественного порядка, в 
первую очередь, на территории учебного заведения. В нашем городе 
общественные помощники вносят немалый вклад в охрану 
правопорядка. За последние годы в городе накоплен достаточный опыт 
работы помощников полиции, свидетельствующий о том, насколько 
важной является роль граждан в охране общественного порядка», - 
отметил заместитель начальника управления полиции города Кокшеау 
подполковник полиции Жанат Шарипов. 
 
За активное участие в обеспечении общественного порядка и 
организации работы по взаимодействию с общественными 
формированиями подполковник полиции вручил благодарственные 
письма декану юридического факультета Татьяне Тюриной, командиру 
Оперативно-молодежного отряда Аннели Есбулатовой, а также члену 
Оперативно-молодежного отряда Наргиз Кужикаевой. 
 
«Приятно осознавать, что среди подрастающего поколения есть те, кто 
желает внести свой вклад в борьбу с правонарушениями уже сейчас. 
Оказывая помощь полицейским, они вносят огромный вклад в 
профилактику правонарушений и преступности в целом. Для многих 
участников этот этап жизни будет являться отличной подготовкой к 
работе в правоохранительных органах», - добавила старший 
оперуполномоченный УПН ДП майор полиции Разия Курсанова. 
 
Как добавили в полиции, сегодня в Акмолинской области 
зарегистрировано 243 формировании с численностью 1 100 
общественных помощников. 
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«Помощь молодежи очень важна для профилактики правонарушений. 
С участием общественности раскрыто 630 уголовных правонарушения 
и выявлено 1 574 административных. И в результате департамент 
полиции Акмолинской области поощрил 172 своих добровольных 
помощника за содействие не только в охране общественного порядка, 
но и в раскрытии преступлений на сумму 3 млн 909 тыс. тенге», - 
отметили в ведомстве. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/prezidenttik-rezerv/ 
  

Президеттік кадр резервіне 46 шетелде жүрген қазақстандық 
қатысып жатыр 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Бүгін Қазақстан Республикасының 
Мемлекеттік қызмет істері агенттігі төрағасы Жаилғанова Анар 
"Президенттік жастар кадр резервіне" іріктеу барысы қалай 
өткенін айтты. 
 
"Іріктеуге қатысу үшін тіркеу рәсімінен 13 212 адам өтті, оның ішінде 
қыркүйек айының соңына дейін 7312 үміткер тіркеу рәсімін толық 
аяқтады. "Қабілеттерді тестілеуге" 5745 үміткер қатысып, 
тестілеуді верификациялауға 902 үміткер жіберілді. Сонымен қатар 
үміткерлердің ішінде шетелде жүрген 46 қазақстандық бар. 
Шетелдерден қатысушылар арасында Ресей, АҚШ, Ұлыбритания, 
Франция, Сингапур, БАӘ және Түркиядан қазақстандықтар бар", - деп 
атап өтті Анар Жайылғанова Үкімет үйінде өткен баспасөз 
мәслихатында.  
 
Қазіргі уақытта қатысушылардың құжаттарын қабылдау, тестілеу, 
қабілетті тексеру секілді іріктеудің 3 кезеңі аяқталды. 4 кезеңде 
сарапшылармен сұхбат өтпек. Одан өткен үміткерлер Президент 
Әкімшілігі құратын комиссия ірбір үміткермен жеке-жеке әңгімелеседі. 
Ең жоғары балл жинаған кандидаттарды "Президенттік жастар 
резервіне" қабылдау туралы шешім қабылдайды.  
 
Айта кетерлік жайт, сағаттық белдеулердегі айырмашылықты ескере 
отырып, сондай-ақ барлық іріктеуге қатысушылардың қолайлығы үшін 
тесттерді демалыс күндері тапсыру және ол үшін өз бетінше ең қолайлы 
уақыт аралығын белгілуге мүмкіндік берілді. Үміткерлер тестілеуді 
онлайн-платформада өтті.  
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24.kz   
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/349885-zaversheny-tri-etapa-
otbora-v-prezidentskij-molodezhnyj-kadrovyj-rezerv 
  

Завершены три этапа отбора в Президентский молодежный 
кадровый резерв 

 
На брифинге на площадке пресс-центра Правительства РК 
председатель Агентства РК по делам государственной службы 
Анар Жаилганова разъяснила основные аспекты проведения 
отбора в Президентский молодежный кадровый резерв, сообщает 
primeminister.kz. 
 
Первый Президент РК – Елбасы объявил 2019 год Годом молодежи. 
 
Президент Касым-Жомарт Токаев в своей предвыборной программе 
кампании заявил, что государственная служба должна быть изменена, 
модернизирована, в государственную службу необходимо привлекать 
молодых людей, обладающих компетенцией высокого уровня, знающих 
тренды современности. 
 
В рамках поддержки молодежи по инициативе Президента впервые в 
стране стартовал отбор в Президентский молодежный кадровый 
резерв. 
 
По словам А. Жаилгановой, в настоящее время все процедуры отбора 
в обязательном порядке проходят в соответствии с Правилами 
формирования резерва, утвержденными Указом Президента РК. 
 
Отбор потенциальных резервистов состоит из 6 этапов: 
 
Регистрация участников и прием документов;  
Тестирование кандидатов; 
Верификация тестирования; 
Оценка потенциала (эссе, оценка компетенций, презентация проектов); 
Собеседование участников в Экспертной комиссии; 
Рассмотрение кандидатур участников в Национальной комиссии по 
кадровому резерву. 
 
«Для участия в отборе первоначальную регистрацию прошли 13212 
человек. 7312 из них прошли регистрацию до конца. Среди кандидатов 
46 находятся за пределами Казахстана. Большая часть из них 
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пребывает в России — 10 человек, США — 4, Великобритания — 3 и 
Турция — 3», — сообщила председатель АДГС РК. 
 
На текущий момент завершены первоначальные три этапа — прием 
документов участников, тестирование кандидатов и верификация 
тестирования. 
 
Этап «Тестирования способностей» завершен 12 октября 2019 года 
Тест направлен на определение способностей претендентов работать 
со сложной информацией и состоял из двух блоков — вербального и 
числового. Он позволил определить уровень их аналитического и 
критического мышления, логику. 
 
В тестировании способностей участвовало 5745 кандидатов. Подсчет 
результатов данного этапа происходил в автоматизированном режиме. 
Результаты были доступны в виртуальных личных кабинетах 
участников на сайте pkrezerv.kz сразу после завершения кандидатами 
тестирования. Немного позже, после обработки результатов, общий 
рейтинг с баллами был опубликован на сайте Агентства и Pkrezerv.kz. 
 
Национальной Комиссией определено предельное число кандидатов, 
допускаемых к последующим этапам отбора в резерв.  
 
Так, на верификацию тестирования допускается не более 1000 человек. 
 
- на следующий этап «Оценка потенциала» — не более 600 человек; 
 
- на собеседование в Экспертной комиссии — не более 400 человек; 
 
- на заседание Национальной комиссии — не более 330 человек. 
 
Таким образом, исходя из установленных требований, 902 кандидата, 
допущенные на верификацию тестирования, определены методом 
простого ранжирования по убыванию. 
 
В настоящее время по итогам верификации тестирования 549 
участников успешно прошли в следующий этап отбора — «Оценка 
потенциала». 
 
«Отмечу, что для прозрачности гражданам доступна информация 
об участниках отбора. После каждого этапа отбора мы публикуем 
список прошедших в следующий этап. Так, общий рейтинг с 
количеством допущенных к «Оценке потенциала» доступен на 
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онлайн-платформе pkrezerv.kz и на сайте нашего Агентства», — 
подчеркнула А. Жаилганова. 
 
Следующий этап отбора «Оценка потенциала» состоится в период с 22 
октября по 3 ноября 2019 года. Данный этап включает в себя 3 
составляющие: написание эссе, презентацию проекта, оценку 
компетенций. Написание эссе и презентация проектов также 
осуществляются онлайн в автоматизированной системе pkrezerv.kz с 
помощью видео и аудиофиксации. 
 
Каждый этап отбора будет оцениваться экспертами по 
соответствующим направлениям деятельности. Пул экспертов для 
оценки эссе и персональных проектных работ в настоящее время 
определен и состоит из представителей академической среды, 
госслужащих и представителей профессиональных общественных 
объединений и исследовательских учреждений. 
 
Каждое эссе и проектная работа кандидата будут оцениваться 
одновременно тремя экспертами в онлайн режиме. Итоговая оценка 
формируется из среднего значения оценок экспертов.  
 
Что касается оценки компетенции, то для ее проведения будут 
привлечены сертифицированные оценщики, которые прошли 
специальное обучение. Также для повышения качества процедуры 
оценки компетенции за оценщиками будут закреплены 
профессиональные супервизоры. 
 
В целом, этап оценки потенциала кандидатов планируется завершить 
в 20-х числах ноября. 
 
Собеседование кандидатов с Экспертной комиссией состоится с 27 
ноября по 13 декабря. К данному этапу будут допущены не более 400 
человек, продемонстрировавших наилучшие результаты по 
совокупности баллов в предыдущих этапах отбора. 
 
По итогам заседания Экспертной комиссии формируется список, 
состоящий из не более 330 лучших участников, которые рекомендуются 
к рассмотрению Национальной комиссии. Итоговое решение о 
зачислении в резерв будет принято Национальной комиссией. 
 
«Для того, чтобы каждый кандидат смог постоянно отслеживать 
свою результативность, мы предоставили возможность 
участникам в своем личном кабинете на сайте отслеживать свой 
рейтинг», — сказала председатель АДГС РК. 
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Начиная с этапа верификации тестирования, на каждый последующий 
этап приходится определенный процент от максимально возможного 
значения в 100%. Так, на верификацию приходится 10%, презентацию 
проекта — 9%, эссе — 15%, оценку компетенций — 36%, 
собеседование — 30%. 
 
 
Наша газета 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=36536 
 

"Растопить печь, приготовить еду, поговорить по душам..." - 
проект "Акселератор добра" презентовали в Костанае 

 
Презентация проекта состоялась сегодня, 24 октября, в конференц-
зале КГУ им. Байтурсынова. Социальный проект "Акселератор добра" - 
масштабная республиканская акция. Участвуют в ней и студенты 
костанайских вузов. 
 
А всего по Казахстану работают 583 волонтёрские организации. 
 
- Все они занимаются решением социальных задач, развитием и 
поддержкой гражданских инициатив, взаимодействием с целевыми 
группами, - отметила руководитель проектного офиса "Костанай - 
адалдык аланы" Анжела АЛЬЖАНОВА. - Миссия "Акселератора добра" 
- выработать добропорядочность граждан. Мы не порождаем 
иждивенчество среди населения, но мы готовы оказать обычную 
помощь, чтобы развивать у молодёжи гуманность и сострадание. 
 
Координатором проекта стал ОФ "Гражданский альянс "ГрИн". Заявки 
на помощь принимает также проектный офис "Костанай - адалдык 
аланы" 
 
Как сообщила председатель общественного фонда Динара УТЕБАЕВА, 
первая акция в рамках проекта уже прошла - 19 октября волонтеры 
альянса "ГрИн" и курсанты академии МВД выезжали к одиноко 
проживающим женщинам-инвалидам 1-й группы, чтобы оказать им 
помощь. 
 
- Многие говорят, что добро нужно делать, не рассказывая об этом, - 
отметила Утебаева. - Мы с такой позицией не согласны, хотя многие, с 
кем мы сотрудничаем, отказываются себя называть. Но если мы будем 
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говорить о волонтёрах, то, возможно, эти примеры подтолкнут других 
делать так же. 
 
- Последние несколько месяцев всё чаще появляются новости о людях, 
которые неверно указали или скрыли свои реальные доходы и теперь 
должны вернуть адресную социальную помощь государству. Как вы 
будете определять, кому действительно нужна помощь, а кто просто 
хочет получить выгоду? - спросил корреспондент "НГ". 
 
- Я уверена, что просто так люди к нам не придут, - ответила 
председатель "ГрИН". - Мы не оказываем материальную поддержку. 
Наши волонтёры могут помочь убрать дом, растопить печь, поможем 
приготовить еду, да просто поговорить по душам с одинокими 
пенсионерами. Хотя, я думаю, что ничего страшного, если мы поможем 
кому-то другому. От нас не убудет. 
 
 
Forbes Kazakhstan 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://forbes.kz/news/2019/10/24/newsid_211114 
 

ОСМС: Кто и сколько будет отчислять 
 
До вступления в силы Обязательного социального медицинского 
страхования осталось чуть больше 2-х месяцев. Новая реформа, 
призванная улучшить и поднять качество здравоохранения на новый 
уровень активно готовится к запуску с 2020 года. На сегодняшний день 
уже 93% казахстанцев охвачены системой. И всех волнует ряд 
вопросов, о том как это все будет осуществляться и сколько они будут 
платить за страховку. 
 
О взносах в ОСМС. Как и сколько платить? 
 
К первой категории взносов в ОСМС относятся платежи государства за 
15 льготных категорий граждан. В список входят дети, пенсионеры, в 
том числе участники и инвалиды Великой Отечественной войны, 
многодетные матери, неработающие беременные женщины, мамы в 
декрете, инвалиды и люди, ухаживающие за детьми-инвалидами, 
зарегистрированные безработные, воспитанники интернатов, 
студенты, лица, которые находятся в изоляторах и заключении, 
неработающие оралманы. На сегодня это 10.8 млн казахстанцев. 
 
Работодатели за наемный персонал уже с 2017 года платят 1% от 
заработной платы. А в 2019 году ежемесячный взнос составляет 1,5%. 
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В дальнейшем для расширения пакета оказываемых услуг ОСМС 
взносы будут расти, но не сильно. Так в 2020 году объем взносов 
составит 2%, в 2022 году 3% от зарплаты. 
 
Индивидуальные предприниматели также должны будут делать взносы 
за себя. Их ежемесячный платеж с 2020 года будет составлять 5% от 
1,4 МЗП. То есть ежемесячный взнос – 2975 тенге. 
 
Также в Казахстане насчитывается порядка 1 миллиона самозанятых 
граждан, которые оказывают разные услуги другим физическим и 
юридическим лицам, без регистрации своей деятельности. Им 
предоставляется производить взносы двумя возможными путями: 
оплачивая 5% от МЗП – это 2125 тенге. Или можно встать на налоговый 
учет, как участнику ЕСП и платить 1 МРП - это 2651 тенге для города и 
0,5 МРП – 1326 тенге для села. 
 
По данным Министерства здравоохранения, в следующем году 
расходы на оказания медицинской помощи на одного застрахованного 
составит 83,1 тыс. тенге. Это приведет к поэтапному снижению 
«карманных» расходов на жизненно важные медицинские услуги. 
 
Как говорит директор филиала Фонд медицинского страхования по г. 
Алматы Тлеухан Абилдаев, при ОСМС существенно повысится 
доступность медицинской помощи. Стоит также отметить, что расходы 
на консультативно-диагностическую помощь повысится в 5 раз, а на 
реабилитационную помощь в 9 раз. 
 
«Сегодня каждый гражданин Казахстана должен задуматься об участии 
в системе ОСМС. Это очень важно. Человек в ежемесячно может 
оплачивать самый минимальный взнос, и при наступлении планового 
страхового случая, этот гражданин может получить виды 
дорогостоящих услуг, которые в разы дороже чем все его взносы за год. 
Стоит учитывать, что только средняя стоимость компьютерной 
томографии составляет 15000 тенге», - отметил Тлеухан Абилдаев. 
 
В пакет ОСМС войдут следующие услуги: 
 
• Консультативно-диагностическая помощь 
 
• Амбулаторное лекарственное обеспечение 
 
• Стационарозамещающая помощь 
 
• Плановая стационарная помощь 
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• Реабилитация и восстановительное лечение 
 
Напомним, что до 31 марта 2020 г. каждый гражданин, несмотря на свой 
статус имеет право на медицинскую помощь в системе ОСМС. 
 
 
Казинформ 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/popolnyayut-ryady-bezrabotnyh-
berdibek-saparbaev-o-vypusknikah-kolledzhey_a3578665 
 

Пополняют ряды безработных: Бердибек Сапарбаев о 
выпускниках колледжей 

 
ШЫМКЕНТ. КАЗИНФОРМ - Правительственная рабочая группа во 
главе с заместителем Премьер-Министра РК Бердибеком 
Сапарбаевым прибыла в Шымкент, передает МИА «Казинформ». 
 
В состав группы вошли министры труда и социальной защиты 
населения Биржан Нурымбетов, здравоохранения Елжан Биртанов, 
образования и науки Асхат Аймагамбетов, вице-министры культуры и 
спорта Уркен Бисакаев, информации и общественного развития Данияр 
Есин. 
 
Основная цель поездки - разъяснение приоритетных направлений 
Послания Главы государства народу Казахстана. 
 
Рабочая поездка членов Правительства началась с посещения средней 
школы N65, где прошла встреча с педагогической общественностью, 
ветеранами и работниками сферы образования. 
 
В ходе встречи были обсуждены вопросы повышения качества 
образования, улучшения материально-технической базы, повышения 
статуса и материального обеспечения педагогов и другие актуальные 
проблемы. 
 
В своем выступлении вице-премьер отметил, что руководством страны 
оказывается значительная поддержка развитию социальной сферы. 
 
«Мы должны воспитать образованное поколение. Елбасы и Главой 
государства уделяется этому вопросу особое внимание. Проект Закона 
«О статусе педагога» находится на рассмотрении в Парламенте. Права 
учителей будут защищены», - сказал он. 
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Вице-премьер указал на необходимость усиления духовно-
нравственного воспитания молодежи, вовлечения их во внешкольные 
занятия. 
 
«Почему у нас растет количество правонарушений и суицидов среди 
молодежи? Потому что детям после школы нечем заняться. Пока 
родители работают, ребенок предоставлен сам себе. Нужно, чтобы 
дети были вовлечены в кружки и секции, занимались спортом и 
искусством. У нас построено достаточно социальных объектов, нужно 
обеспечить их максимальную загрузку, в том числе в вечернее время и 
выходные дни. Соответствующую работу мы проводим. Тогда наши 
дети будут воспитанными и здоровыми, не будут совершать 
правонарушения», - отметил Сапарбаев. 
 
Также вице-премьер раскритиковал работу колледжей. 
 
«Ежегодно колледжи выпускают тысячи человек, которые в плановом 
порядке пополняют ряды безработных. Все потому, что руководство 
колледжей не следит за тем, кого обучают, как обучают. Несколько лет 
назад мы ввели практику, чтобы трудоустройство каждого выпускника 
подкреплялось справкой о пенсионных отчислениях, но и тут нашли 
лазейку. Устраиваются на месяц-два, отчисления прошли, принесли 
бумагу, и все. Всё потому, что колледжи обучают по невостребованным 
специальностям, низкое качество образования. Поэтому у нас дефицит 
кадров», - подчеркнул Сапарбаев. 
 
Кроме того, в акимате Шымкента вице-премьер провел совещание по 
вопросам социально-трудовой сферы и внедрения обязательного 
социального медицинского страхования. 
 
 
Казинформ 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/molodezh-sng-obsudila-koncepciyu-dal-
neyshego-sotrudnichestva-v-shymkente_a3578659 
 

Молодежь СНГ обсудила концепцию дальнейшего 
сотрудничества в Шымкенте 

 
ШЫМКЕНТ. КАЗИНФОРМ - Форум молодежи государств-участников 
СНГ проходит с 24 по 26 октября в городе Шымкент, передает МИА 
«Казинформ» со ссылкой на Молодежный ресурсный центр Шымкента. 
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Цель мероприятия – cоздание коммуникативной дискуссионной 
площадки и формирование межкультурного диалога между 
молодежными лидерами государств-участников СНГ, консолидация 
молодежных организаций и молодых лидеров. 
 
В форуме приняли участие представители молодежных организаций, 
молодые предприниматели, волонтеры, представители 
государственных органов, СМИ, творческая молодежь из 
Азербайджана, России, Кыргызстана, Узбекистана и Казахстана. 
 
24 октября состоялось официальное окрытие Форума, где с 
приветственным словом выступил председатель Комитета по делам 
молодежи и семьи М. Кожахмет. 
 
В своем выступлении он отметил важность и актуальность проведения 
форума, направленного на укрепление связей между молодежью стран 
СНГ, в Год молодежи в Казахстане. 
 
«Шымкент не случайно выбран местом проведения форума. На XXV 
сессии международной ассамблеи столиц и крупных городов Казахстан 
предложил объявить культурной столицей СНГ в 2020 году город 
Шымкент, расположенный на юге Казахстана и имеющий богатую 
многовековую историю» - сказал М. Кожахмет. 
 
В рамках форума также были организованы работы дискуссионных 
площадок на темы «Волонтерство как образ жизни», «Бизнес-блогинг», 
«Социальная реальность», «Творческая мастерская» при участии 
национальных экспертов. 
 
Организаторы форума - Комитет по делам молодежи и семьи 
Министерства информации и общественного развития РК, 
Общественный фонд «Вместе с нами» при поддержке акимата города 
Шымкент. 
 
 
Казинформ 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/priem-dokumentov-na-pervuyu-
molodezhnuyu-premiyu-startoval-v-pavlodarskoy-oblasti_a3578709 
 
Прием документов на первую молодежную премию стартовал в 

Павлодарской области 
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ПАВЛОДАР. КАЗИНФОРМ - Прием документов на первую молодежную 
премию «Ертіс дарыны - 2019» стартовал в Павлодарской области. В 
конкурсе могут принять участие жители региона в возрасте от 14 до 29 
лет, призовой фонд составил 10 млн тенге, передаёт pavlodarnews.kz. 
 
Как сообщили агентству в управлении информации и общественного 
развития Павлодарской области, в регионе по поручению акима 
области Булата Бакауова стартует прием документов на первую 
молодежную премию «Ертіс дарыны - 2019». 
 
«Премия будет присуждаться по 10 номинациям: «Образование и 
наука», «Журналистика», «Общественная деятельность», «Спорт», 
«Культура», «Работник производства», «Предпринимательство», 
«Ерлігі үшін», «Волонтерство», «Эстрада» с общим призовым фондом 
в 10 млн тенге. Конкурс проводится в целях поддержки талантливой 
молодежи за плодотворную научную, творческую, общественную 
деятельность, а также за высокие спортивные достижения. Церемония 
награждения будет проходить в преддверии празднования Дня Первого 
Президента Республики Казахстан», - сообщили в ведомстве. 
 
Подать заявку можно с 25 октября по 20 ноября 2019 года в Центр 
развития молодежных инициатив, расположенный по адресу: 
Павлодар, ул. Ломова, 38, кабинет 105. Подробная информация по 
телефонам: +7 (701) 324 00 66, +7(747) 668 25 08. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1823840-deputat-rasskazal-pocemu-vazno-
pomogat-edusim-v-sela-molodym-specialistam.html 
 

Депутат рассказал, почему важно помогать едущим в села 
молодым специалистам 

 
Депутат Мажилиса, председатель комитета партийного контроля 
партии «Nur Otan» Павел Казанцев поделился мнением в рамках 
информационной кампании «Еңбекқор жастар» о нынешней 
молодежи и рассказал, почему важно поддерживать молодых 
специалистов, которые едут развивать села. 
 
Павел Олегович, какая, по вашему мнению, молодежь сегодня? 
 
С молодежью работал, работаю и, надеюсь, буду работать очень много, 
не только в рамках партийных проектов, а вообще в целом вне 
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зависимости от статуса. Молодежь абсолютно нормальная. Она 
амбициозная. Другая. Извечный конфликт отцов и детей не 
заключается в каких-то принципиальных разногласиях. Он кроется в 
некритичных вещах, когда опыт предыдущего поколения в чем-то не 
догоняет опыт и особенности нынешней молодежи. 
 
Всегда хочется доминировать над молодостью, хотя именно молодость 
и энергия, новые веяния, новые знания, особенно в век 
информационных технологий, вынуждают подстраиваться. Молодежь 
другая с точки зрения технологически-встроенных систем в 
современный социум. У подавляющего большинства имеется чувство 
патриотизма, желание жить и работать, с точки зрения амбиций, с точки 
зрения результативности и нацеленности на нее. Все, что относится к 
негативным вещам, как моменты праздности, какой-то увлеченности 
неправильными вещами - это относится к разряду статистической 
погрешности, она была, есть и будет, в любом поколении. 
 
Вы говорите, что молодежь другая. Тогда как с ней работать? Как 
выстраивать коммуникации? 
 
В работе молодежь менее опытная, однако более сильная и 
выносливая. Она пытливая и изобретательная. Незашоренный взгляд 
– это большое благо. Когда создается продукт, подходы 
нестандартные. Они подходят с позиции чистого листа и зачастую 
используют интуицию, которая подсказывает более высокую 
эффективность работы. Молодежь однозначно хорошая и правильная, 
и надо с ней уметь взаимодействовать, не работать. Работа – это 
больше про управление, повеление. С нынешней молодежью так 
нельзя. Необходимо совместными усилиями старшего и молодого 
поколения встраиваться в те процессы, которые происходят в 
государстве, для того чтобы государство было лучше, чтобы было 
желание не искать себя за рубежом, а на родной земле находить 
применение своим силам, возможностям, быть полезным. 
 
На экспертной встрече в 2018 году, где обсуждались “5 
социальных инициатив президента”, вы отметили, что четыре 
инициативы напрямую касаются молодежи и указали на 
необходимость широкого разъяснения прорывных предложений 
президента. Отсюда вытекает вопрос, какую роль в становлении 
государства, по вашему мнению, играет молодежь? 
 
Вынужден признать, что ошибался. Не четыре, а все пять социальных 
инициатив Елбасы напрямую относятся к молодежи. Когда я говорил 
про четыре инициативы, я имел в виду меры по обеспечению 
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населения доступным жильем, поддержке трудящихся с относительно 
низкой заработной платой, получению молодежью образования и 
созданию условий для занятий предпринимательской деятельностью. 
Пятая инициатива – обеспечить природным газом большую часть 
страны тоже относится к молодежи. Наличие газа говорит о повышении 
уровня жизни, комфортности. Газ – великое благо для всех и для 
молодежи в том числе, поэтому все пять инициатив относятся к 
молодежи. 
 
Если говорить о роли, то в первую очередь в становлении государства 
молодежь играет очень важную, непосредственную роль. Нельзя 
сказать, что это ключевая роль, ведь все-таки направление государства 
определяет поколение среднее и старшее, но соучастие в выработке 
молодежной и семейной политики определенно важно. У любого 
поколения есть свои особенности и своя роль в становлении 
государства. Молодежь, с учетом того, что она не обременена 
оседлостью мышления и оседлостью образа жизни, гораздо мобильнее 
и гораздо быстрее двигается к новым проектам, к новым отраслям, 
местам освоения новых территорий. Поэтому, нужно правильно 
сорганизовать молодежь, а не организовывать, по причине того, что мы 
старше. И тогда синергия будет сумасшедшей. К этому стремится 
любое нормальное государство, и наше в том числе. Мы все стремимся 
к комфорту. Что такое комфорт? Это основа любого биологического 
существа. Мы стремимся сделать свое пребывание на земле 
максимально комфортным через работу. 
 
Вы окончили инженерно-строительный институт по 
специальности “Автомобили и автохозяйство”. Если бы вам 
предоставили возможность реализовать себя в селе по своей 
специальности благодаря имеющимся программам, вы бы 
поехали в село? Как вы думаете, как бы поступил 22-летний 
молодой специалист Павел Казанцев? 
 
Я во многом связан с селом. До пяти лет я жил даже не в деревне, а в 
тайге Алтайской, где жили геологи, потому что мои родители из этой 
профессии. Поэтому жизнь сельского мальчугана я знаю очень хорошо. 
В студенчестве я четыре года отработал на комбайне, в селе, 
отказавшись от практик, которые были в России на крупных заводах. 
Мне это тоже очень нравилось. Помнится, мне хотелось быть не хуже 
среди опытных комбайнеров. Поэтому на второй уборочной кампании я 
был лучшим комбайнером в селе, а на третьей мне вручили 
персональный новый комбайн, и я вообще всех порвал. Как бы я 
отнесся сейчас, используя предлагаемые государством возможности, 
невозможно ответить - я не знаю. И, наверное, никто этого не знает. Я 
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могу поделиться планами на будущее, где вместе со своими 
ровесниками, выйдя на пенсию, планируем в селе бизнес-
ориентированные занятия, связанные с туризмом и с рыбоводческой 
деятельностью. Много всего в планах. Нужно поднимать наши села и 
не забывать, что именно с них все и начинается. 
 
 
Kapital.kz 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://kapital.kz/business/82180/uchastnikami-programmy-e-
bek-v-akmolinskoj-oblasti-stali-18-tysyach-chelovek.html 
 

Участниками программы «Еңбек» в Акмолинской области стали 
18 тысяч человек 

 
Микрокредитованием охвачено почти 700 человек. По итогам девяти 
месяцев 2019 года в Акмолинской области 18 425 человек стали 
участниками госпрограммы развития продуктивной занятости и 
массового предпринимательства на 2017–2021 годы «Еңбек». 
Трудоустроено 12 500 человек, из них 10 478 человек, или 84%, на 
постоянную работу, сообщили центру деловой информации Kapital.kz в 
пресс-службе министерства труда и социальной защиты населения. 
 
В рамках первого направления госпрограммы, предусматривающего 
проведение краткосрочных курсов для отдельных категорий граждан 
для привития профессиональных навыков по востребованным на рынке 
труда профессиям, в Акмолинской области обучением охвачено 1977 
человек. 
Основной задачей второго направления госпрограммы является 
развитие предпринимательской инициативы граждан. Для этого в 
рамках проекта «Бастау Бизнес» проводится обучение основам 
предпринимательства и предоставляются государственные гранты в 
размере до 100 и до 200 МРП на безвозмездной и безвозвратной 
основе претендентам, реализующим и планирующим реализовать 
стартовый бизнес и ранее не получившим финансовую поддержку в 
рамках других госпрограмм. На селе и в городах выдаются 
микрокредиты начинающим предпринимателям с 
предпринимательским потенциалом, сельскохозяйственным 
кооперативам и их членам, не достигшим пенсионного возраста, 
крестьянским и фермерским хозяйствам. 
 
В Акмолинской области микрокредитованием охвачено 695 человек. 
Государственные гранты в размере до 100 МРП получили 423 
участника Госпрограммы, в размере до 200 МРП – 210 человек 
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(молодежь, члены малообеспеченных и многодетных семей, 
трудоспособные инвалиды). 
 
Третье направление госпрограммы предусматривает создание 
субсидируемых за счет государства рабочих мест для трудоустройства 
отдельных категорий граждан. В рамках его реализации в Акмолинской 
области трудоустроено 3214 человек, из них на социальные рабочие 
места – 558 человек, на молодежную практику – 681 человек и на 
общественные работы – 1975 человек. 
 
 
24.kz   
Дата: 25.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/350062-berdibek-
saparbaev-shymkenttik-zhastarmen-kezdesti 
 

Бердібек Сапарбаев шымкенттік жастармен кездесті 
 
«Шымкент – адалдық аланы» жобасы аясында мектептер мен 
емханалар басшыларының кабинеттері бірінші қабатқа көшірілді, деп 
хабарлайды «Хабар 24». 
 
Бұл мекеме директорларының жұмысын барынша ашық жүргізуге 
септігін тигізбек. Осындай жастар бастамасымен жүзеге асырылып 
жатқан стартап жобалардың қатарында воркаут қозғалысы да бар. 
Әзірге Шымкентте 7 воркаут алаңы құрылған. Премьер-министрдің 
орынбасары Бердібек Сапарбаевтың айтуынша, бұл аздық етеді. 
Сондықтан жастарға арналған мұндай спорт алаңдарын көптеп ашу 
қажет. Бұл жайында Мұхтар Әуезов атындағы Оңтүстік Қазақстан 
мемлекеттік университетінде өткен кездесуде айтылды. Басқосуда 
жастар арасында кәсіпкерлікті дамыту, еріктілерге қолдау көрсету, жан-
жақты білім алуға басымдық беру мәселелері көтерілді. 
 
Бердібек Сапарбаев ҚР премьер-министрінің орынбасары: 
 
– Биыл Жастар жылы аяқталып келеді. Оның қорытындысын 
шағарамыз. Біз қанша жастың кәсіп ашқанын, үйлі болғанын 
зерттеп, қарауымыз керек. Ең негізгісі, жастар жақсы білім алу 
керек. Ол білім халықаралық деңгейде болу қажет. Яғни оларға 
сұраныс болу керек. 
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Baq.kz  
Дата: 25.10.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/elordada-khaly-araly-zhastar-k-
nine-arnal-an-universiada-tedi/ 
  

Елордада халықаралық жастар күніне арналған универсиада 
өтеді 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. "Nur Otan" партиясының астаналық филиалы 
қалалық әкімдікпен бірлесіп, 16-17 қарашада Нұр-Сұлтан 
қаласындағы жоғары және орта оқу орындарының студенттері 
арасында универсиада өткізеді, деп хабарлады "Nur Otan" 
партиясының баспасөз қызметі.  
 
Спорттық жарыстар жастар жылы аясында халықаралық жастар күніне 
арналған. Студенттер спорттың алты түрінен сайысқа түседі: волейбол, 
армрестлинг, үстел теннисі, гир спорты, шахмат және асық ату. 
 
"Универсиаданың басты мақсаттарының бірі - республикалық, қалалық 
және қалааралық жарыстарға қатысу үшін құрама командаға талантты 
спортшыларды іріктеу. Байқауға қатысу үшін өтініштер 10 қарашаға 
дейін қабылданады", - делінген хабарламада.  
 
 
Казинформ 
Дата: 25.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/almatyda-botennin-koligin-urlap-
koshede-drift-zhasagan-zhas-zhigitter-ustaldy_a3578936 
 

Алматыда көңіл көтеру үшін көлік ұрлаған жас жігіттер ұсталды 
 
АЛМАТЫ. ҚазАқпарат – Алматыда көңіл көтеру үшін бөтен 
автокөліктерді айдап кеткен 18 жастағы екі жігіт ұсталды, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Алматы қалалық полиция департаментінің хабарлауынша, Алматы 
облысының он сегіз жастағы екі тұрғыны жолда жарысып, дрифт 
ұйымдастырып, бөтен көліктерді әдейі бұзған. Екеуінің де жүргізуші 
куәлігі жоқ. 
 
Сонымен қатар, күдіктілер көлікті кілт таңдап немесе бұрауыш арқылы 
ашқан. Олар ұрланған көлікпен адам аз жүретін жерлерде жарысып, 
дрифт жасаған. Көңіл көтеріп болған соң көліктерді жол жиегіне 
қалдырып кеткен. 
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«Алматыда ұсталған азаматтардың бөтен көлік құралдарын заңсыз 
иемдену фактісіне қатысы бары дәлелденді. Енді олар ҚР ҚК 200-
бабына сәйкес қылмыстық жауапкершілікке тартылады. Олардың басқа 
да қылмыстарға қатысты бар-жоғы анықталып жатыр», - деді Алматы 
қалалық криминалдық полиция басқармасының бастығы Жанболат 
Зиадин. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 25.10.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/fresh/view/s-pesnei-na-begu 
 

С песней на бегу 
 
Прийти на концерт на коньках и накручивать круги по ледяной дорожке 
под бодрое пение восходящих звезд эстрады… Это не фантазии, а 
новый формат молодежного фестиваля, недавно прошедшего в 
Алматы. 
 
Организаторы сами не ожидали от себя такого креатива. В прошлом 
году подобный музыкальный перфоманс прошел вполне стандартно – 
на открытой сценической площадке, куда одни пришли, чтобы показать 
свои вокально-танцевальные способности, а другие – послушать и 
посмотреть. На этот раз инсайт посетил самых молодых помощников 
Фонда развития молодежной политики Алматы, это они начали с «А 
давайте…». Так в итоге и случилось, что сцену перенесли на ледовый 
стадион Halyk Arena, раздали всем желающим коньки и… поехали. 
 
С названием фестиваля Never give up («Никогда не сдавайся») тоже не 
все просто. Во-первых, так называется популярный у тинэйджеров 
сингл певицы Сиа, ну и во-вторых, по душе пришлась мотивация 
слогана. 
 
– Мы для себя так расшифровываем главный посыл девиза Never give 
up – никогда не отступай, будь впереди, живи активной и полной 
жизнью. Это то, что близко и понятно современным молодым людям, – 
объясняет суть события руководитель Государственного фонда 
развития молодежной политики города Алматы Алма Ауганбаева. 
 
Но, несмотря на побуждающее название, фестиваль прошел 
совершенно мирно и даже мило: никто никого не пытался поработить 
или обидеть, наоборот – всем было весело. На мероприятие собрались 
около 200 подростков и молодых людей из досуговых учреждений 
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города, а также дети из многодетных и малообеспеченных семей. 
Прежде для них провели экскурсию по спортивному комплексу, 
рассказали, какими видами спорта здесь можно заниматься, и даже 
разрешили попрыгать на батутах. А потом бесплатно дали всем коньки 
и выпустили на лед, где уже начиналась концертная программа. 
 
Кстати, выступившие перед необычной «подвижной» публикой солисты 
и коллективы, а их оказалось больше двух десятков, тоже еще очень 
молоды и пока мало известны «широким кругам», но у каждого таланта 
есть шансы стать новой звездой, главное ведь – не сдаваться. 
 
Фестиваль, объединивший музыку и массовое катание на коньках, 
понравился всем, кто оказался причастным к его подготовке и принимал 
в нем участие. Необычный формат, качественное техническое 
сопровождение, позитивное настроение и даже вкусные булочки с 
чаем... В общем, участники Never give up, стоило только закончиться 
последнему музыкальному номеру, уже требовали продолжения, и в 
Фонде развития молодежной политики согласны поддержать и развить 
эксперимент. Но главное, что уже на следующий день администрация 
спорткомплекса Halyk Arena предложила организовать на своей 
площадке что-то подобное прошедшему празднику – так же молодежно, 
с массовым катанием, хорошим настроением и креативом. 
 
Не сдаемся! Ждем продолжения.  
 
 
Караван.kz 
Дата: 25.10.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/v-nazarbaev-centre-nagradili-
molodykh-izobretatelejj-581412/ 
 

В Назарбаев центре наградили молодых изобретателей 
 
Конкурсы направлены на поддержку молодых изобретателей и 
стимулирование новаторской деятельности талантливой 
молодежи. 
 
В Назарбаев центре состоялась церемония награждения победителей 
республиканских конкурсов «Nazarbayev Fund Schools Challenge», 
«Шапағат» и конкурса среди школьников на лучшее эссе «Будущее в 
твоих руках: изобретай и созидай», передает Caravan.kz со ссылкой на 
Фонд Первого Президента Республики Казахстан. 
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Конкурсы направлены на выявление и поддержку молодых 
изобретателей, стимулирование новаторской деятельности 
талантливой молодежи. Организаторами выступили Министерство 
юстиции РК совместно с Фондом Первого Президента Республики 
Казахстан – Елбасы, РГП «Национальный институт интеллектуальной 
собственности» и Фондом развития социальных проектов «Samruk-
Kazyna Trust». 
 
«Nazarbayev Fund Schools Challenge» - интеллектуальное состязание 
среди школьников. Оно нацелено на углубление знаний школьников в 
инженерно-технических сферах, повышение интереса к созданию 
продуктов интеллектуальной деятельности в транспортной отрасли. 
 
Напомним, что в данном конкурсе в этом году приняло участие 100 
лучших команд со всех регионов Казахстана. 17 из них дошли до 
финала и представили  дизайнерские, технологические идеи по 
повышению эффективности полетов самолетов. И только две команды 
были признаны победителями конкурса – это команды «Single wave» из 
Павлодарской области и «Aviators» из Акмолинской области. Конкурс 
прошел при поддержке Фонда развития социальных проектов «Samruk-
Kazyna Trust». 
 
Главным призом для них стала недельная учебно-познавательная 
поездка в университет Крэнфилд (Великобритания). Это учебное 
заведение – один из ведущих вузов мира в сфере аэрокосмического 
проектирования и развития «зеленых» технологий. 
 
Отмечая значимость реализуемых молодежных конкурсов, 
заместитель исполнительного директора Фонда Первого Президента 
РК – Елбасы Алькей Марғұланұлы в приветственной речи отметил: 
«Фондом Елбасы активно реализуются проекты, направленные на 
развитие новаторских способностей молодежи, создание условий 
для раскрытия творческого и научного потенциала молодых людей. 
Только благодаря конкурсу «Nazarbayev Fund Schools Challenge» 
каждый год выявляются сотни талантливых молодых людей со всех 
регионов республики, которые проявляют себя в технической сфере, 
в точных и естественных науках».   
 
В рамках конкурса «Шапағат» участники подавали свои видеоролики, 
которые посвящены запатентованным изобретениям, полезным 
моделям и промышленным образцам. 10 изобретателей данного 
конкурса были признаны победителями. Это талантливые молодые 
люди, представившие свои изобретения в области сельского хозяйства, 
медицины, легкой промышленности и др. «Участвуя в ежегодном 
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конкурсе, вы открываете для себя возможность найти 
инвестиционных партнеров, а инвесторы имеют возможность 
найти на этой площадке изобретения или проекты, в которые они 
могут вкладывать свои инвестиции. Желаю вам вдохновляться 
своими результатами и достижениями, с верой в себя непрерывно 
двигаться навстречу большим мечтам и жизненным целям», - 
сказала вице-министр юстиции РК Наталья Пан. 
 
Третий конкурс, победителей которого чествовали в Назарбаев центре 
– Республиканский конкурс среди школьников на лучшее эссе 
«Будущее в твоих руках: изобретай и созидай». 
 
Он направлен на популяризацию знаний в сфере интеллектуальной 
собственности, стимулирование творческой активности среди 
школьников. Участниками конкурса стали  школьники 8-11 классов. Со 
всего Казахстана на участие в конкурсе было подано свыше 260 эссе 
на государственном, русском и английском языках. 
 
Также состоялось награждение казахстанских победителей 
Евразийской патентной универсиады «Взгляд в будущее» и  вручение 
Золотой медали имени В.И. Блинникова «За вклад в изобретательское 
и патентное дело». 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
Nur.kz 
Дата: 20.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1823048-v-indii-studentov-zastavili-sdavat-
ekzamen-s-korobkami-na-golovah.html 
 

В Индии студентов заставили сдавать экзамен с коробками на 
головах 

 
В Индии разыгрался скандал в связи с попавшими в соцсети 
фотографиями учащихся колледжа, сдающих экзамены с 
картонными коробками на головах. 
 
Фотографии вызвали шквал негодования в соцсетях 
 
Снимки были сделаны во время экзамена по химии в подготовительном 
колледже Бхагат в городе Хавери в штате Карнатака. 
 
На фото ученики сидят за партами, на головах у них картонные коробки, 
чтобы не было возможности списывать. 
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Администратор колледжа извинился перед властями округа за этот 
инцидент. 
 
По его словам, колледж пошел на эти меры в экспериментальном 
порядке, узнав, что они применялись и в других школах. 
 
Он также утверждал, что это делалось с согласия учащихся и что они 
сами принесли картонные коробки. 
 
"Никакого принуждения не было. На фотографиях видно, что не все 
студенты были с коробками на головах, - сказал администратор. - 
Некоторые сняли их через 15 минут, и мы сами предложили снять их 
через час". 
 
В руководстве школы сослались на аналогичную практику подобной 
сдачи экзаменов в Мумбае 
 
Представители местных органов образования немедленно прибыли в 
колледж, как только увидели снимки в соцсетях. 
 
С.Ч. Пирджаде, заместитель директора местного комитета 
доуниверситетского образования, назвал эти меры антигуманными. 
 
"Когда я узнал об этом, то немедленно отправился в колледж и 
приказал руководству прекратить это, - приводит его слова газета Times 
of India. - Я также вынес предупреждение руководству колледжа и 
рассматриваю возможность дисциплинарных мер". 
Руководители колледжа заявили, что покончили с этой практикой и 
выполняют распоряжения местных органов образования. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 22.10.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20191022/1560050065.html 
 
Омских волонтеров подготовят к форуму сотрудничества России 

и Казахстана 
 
ОМСК, 22 окт – РИА Новости. Обучение добровольцев, вошедших в 
волонтерский корпус форума межрегионального сотрудничества 
России и Казахстана, стартовало в Омске, сообщает во вторник 
облправительство. 
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"Стартовало обучение ребят, вошедших в волонтерский корпус 
крупного международного события. XVI Межрегиональный форум 
сотрудничества России и Казахстана состоится в Омске 6-7 ноября, 
однако добровольцы уже начали готовиться к встрече с важными 
гостями", - говорится в сообщении. 
 
Власти отмечают, что обучение волонтеров проходит на базе Омского 
государственного технического университета. Образовательная 
программа будет включать два этапа: теоретический и практический. 
Всего в волонтерский корпус войдут около 100 человек, большинство 
из них – жители региона. Также в организации мероприятия примут 
участие добровольцы из Казахстана. 
 
"Обучение позволит волонтерам получить дополнительный опыт, даст 
возможность понять, каким образом организуют крупные 
международные события. Они должны знать, как действовать в 
нестандартных ситуациях, и что от них требуется", - пояснила эксперт 
управления молодежной политики министерства по делам молодежи, 
физической культуры и спорта Омской области Екатерина Верлова. 
 
Волонтеры будут работать сразу на двух мероприятиях: форуме 
межрегионального сотрудничества России и Казахстана и форуме 
молодежных лидеров России и Казахстана. В рамках первого этапа 
обучения добровольцы узнали об истории и программе события, а 
также основных площадках, где пройдет деловая программа 
мероприятия. Также им рассказали о туристической программе, 
которую можно предложить гостям форума. Окончательный список 
добровольцев для работы на международном форме будет 
сформирован по итогам второго этапа обучения. 
 
 
Tengri News 
Дата: 23.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/world_news/kak-provodyat-oblavu-na-
prizyivnikov-v-tadjikistane-382243/ 
 

Как проводят облаву на призывников в Таджикистане 
 
Телеканал "Настоящее Время" опубликовал кадры того, как в 
Таджикистане молодых людей задерживают средь бела дня прямо на 
улицах и насильно везут в военкоматы. У местного населения такой 
метод обеспечения призыва на воинскую службу называется "облавой". 
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Уже который год во время военных призывов из Таджикистана приходят 
жалобы и видео, показывающие, как проходят облавы прямо на глазах 
у толпы. Правозащитники считают такой метод незаконным, а власти 
перед каждым призывом обещают покончить с этой практикой. 
 
Призыв в армию Таджикистана проходит дважды в год - весной с 1 
апреля по 31 мая и осенью с 1 октября по 30 ноября. В стране примерно 
700 тысяч жителей призывного возраста. 
 
 
Лента.Ру 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:https://lenta.ru/news/2019/10/24/nocriminal/ 
 

В России предложили запретить СМИ писать о подростковых 
преступлениях 

 
Начальник управления по надзору за соблюдением прав, свобод и 
законных интересов несовершеннолетних Генеральной прокуратуры 
России Марина Зайцева предложила запретить СМИ публиковать 
материалы о преступлениях несовершеннолетних. Заявление 
сотрудницы в ходе круглого стола в Совете Федерации приводит ТАСС. 
 
В ходе заседания Зайцева отметила, что такое решение позволит не 
провоцировать подростковые преступления. «Нельзя рассказывать о 
способах, как, что происходило с несовершеннолетними», — 
подчеркнула сотрудница. 
 
Также Зайцева рассказала о проверках ведомства в Забайкальском 
крае и других регионах России в связи с информацией о 
распространении таких субкультур, как АУЕ, среди подростков. Она 
рассказала, что были заблокированы 7 тысяч сайтов, призывавших 
подростков войти в «деструктивные движения», и добавила, что 
информация с таких ресурсов негативно влияет на молодежь. 
 
В сентябре в Госдуме объяснили появление банд АУЕ. Депутаты 
рассказали, что родители много работают и не занимаются детьми. По 
их мнению, подростки предоставлены сами себе, чего не было в 
советский период. 
 
Аббревиатура АУЕ расшифровывается как «Арестантский Уклад Един» 
— слоган молодежной субкультуры, склонной к криминалу и 
прославляющей воровскую романтику. 
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Синьхуа 
Дата: 24.10.2019 
Ссылки:http://russian.news.cn/2019-10/24/c_138499098.htm 
 

В Китае поднялся уровень научной грамотности населения 
 
Пекин, 24 октября /Синьхуа/ -- В Китае уровень научной грамотности 
населения поднялся с 0,2 проц. в 1992 году до 8,47 проц. в 2018 году. 
Об этом объявил на днях зампредседателя Китайской ассоциации 
науки и технологий Хуай Цзиньпэн на Всемирной конференции по 
научной грамотности-2019 в Пекине. 
 
Для повышения уровня научной грамотности населения Китай 
разработал ряд правил и планов, связанных с содействием 
строительству инфраструктуры и поощрением социальной 
жизнеспособности, напомнил он. 
 
В стране широко практикуется внеклассное естественнонаучное 
образование, что является полезным дополнением к девятилетнему 
обязательному образованию. 
 
Молодое поколение вдохновлено исследовать мир науки благодаря 
различным мероприятиям, таким как научно-технические конкурсы, 
научные лагери, продолжил он. 
 
Научные музеи посещают как городские, так и сельские жители. Для 
популяризации науки среди школьников в отдаленных районах в стране 
в 2001 году был запущен проект "передвижные лаборатории". В его 
рамках было мобилизовано 1500 автобусов. 
 
В Китае уже 16 лет подряд отмечается день популяризации науки. 
Количество участников мероприятий, проведенных в такой день, 
составляет порядка 300 млн человек в год.  
 


